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REDACCIÓN 
 Logroño.  Los colegios profesiona-
les son las corporaciones de dere-
cho público a las que les correspon-
de la ordenación de la profesión, y 
su representación –de forma exclu-
siva cuando para el ejercicio de la 
profesión es obligatoria la colegia-
ción– pero además, es una forma 
de garantizar la calidad de los ser-
vicios ofrecidos al consumidor.  

En La Rioja hay más de una trein-
tena de colegios oficiales que re-
presentan a las diferentes profesio-
nes. En el caso de la Comunidad 
Autónoma de La Rioja, la ley que 
regula cualquier nuevo alumbra-
miento de colegio profesional es la 
Ley 4/1999 del 31 de marzo, de Co-
legios Profesionales de La Rioja.  

Los colegios profesionales se 
crean a instancias de una ley que 
emana del parlamento autonómi-
co aunque, a instancias de los pro-
pios profesionales que lo integra-
rán. Con frecuencia son asociacio-
nes de carácter profesional las que 
abanderan el proceso constituyen-
te que pasa por una solicitud par-
lamentaria avalada por un número 
de firmas lo suficientemente repre-
sentativo del colectivo profesional. 

Para que el deseado colegio sea 
una realidad, el siguiente paso que 
debe darse es la redacción del an-
teproyecto de ley de creación, vie-
ne regulado –en el caso riojano– 
por la Ley 8/2003, de 28 de octu-
bre, del Gobierno e Incompatibili-
dades de sus miembros. 

Los anteproyectos de ley habrán 
de ser informados por la Dirección 
General de los Servicios Jurídicos 
y la Secretaría General Técnica de 
la Consejería que inició el expedien-
te y que sea competente en ello 
(normalmente la de Justicia o Ad-
ministración Territorial, aunque 
en cada comunidad puede variar). 

Aprobación gubernamental 
El Consejo de Gobierno será el que 
autorice la entrada del anteproyec-
to al Parlamento regional. A instan-
cias del consejero competente, y 
después de haberse valorado el im-
pacto económico de la aprobación 
de la nueva ley, el Consejo de Go-
bierno aprobará o no su  tramita-
ción parlamentaria. 

La Cámara autonómica será la 
que apruebe, por mayoría simple, 
el anteproyecto para convertirlo en 
ley de creación del correspondien-
te colegio profesional. 

Ese no es el último escollo que 
se ha de superar sino que una asam-
blea constituyente asumirá la re-
dacción de los estatutos por los que 
se ha de regir el Colegio y que ser-
virán, una vez aprobados, para es-
tablecer el calendario electoral por 
la que una Junta de Gobierno sus-
tituirá a la junta gestora que habrá 
gobernado la nueva institución du-

rante sus primeros meses de vida. 
Todo el trámite puede durar mu-

chos meses en el mejor de los ca-
sos, pero hay procesos que se de-
moran incluso años si el órgano im-
pulsor (alguna asociación profesio-
nal que quiere elevar el status del 
colectivo, normalmente) no se em-

plea a fondo en unos trámites bu-
rocráticos tediosos. 

Una vez constituido el colegio, de 
carácter autonómico o incluso su-
prautonómico –puede unir a los pro-
fesionales de varias comunidades, 
pero que puede contar con demar-
caciones autonómicas o provincia-

les– podrá incluirse, si lo hubiere 
en el Consejo Superior de Colegios 
Profesionales del ramo correspon-
diente cuyo ámbito es ya nacional 
y que cuenta con unas competen-
cias mucho más amplias, a la hora 
de regular la profesión de las que 
disponen los colegios autonómicos.

GÉNESIS. Como corporaciones de derecho público, los colegios se crean por una ley aprobada en las cámaras autonómicas

Garantía para los profesionales y 
garantía para los receptores de servicios 
Los colegios profesionales no sólo salvaguardan la profesión de cara 
a los que la ejercen, regulando su ejercicio, sino que también son 
una garantía de calidad para el público que se convierte en receptor 
o usuarios de los servicios que ofrecen porque, si bien trabajan en la 
defensa de los intereses profesionales de los colegiados, también lo 
hacen para la protección de los intereses de los consumidores y 
usuarios de los servicios de sus profesionales ejercientes. 
En pos de esa calidad, no podrán crearse colegios profesionales que 
no estén legalmente condicionados a estar en posesión de una 
determinada titulación oficial, aunque no sea necesaria para el 
ejercicio de dicha profesión e incluso aunque la colegiación no sea 
obligatorio para el ejercicio de la profesión.Celebración de la graduación universitaria.  F. D.

Los colegios emanan de los parlamentos

Una ingeniera, en su puesto de trabajo.  EFE

Los colegios 
profesionales están 
legalmente vinculados 
a una titulación 
académica oficial
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REDACCIÓN 
Logroño. Ana San Juan preside el 
Colegio de Fisioterapeutas de La 
Rioja, un colectivo que crece en la 
región fruto de la demanda. 
– La lista de centros de fisiotera-
pia crece continuamente en nues-
tra región, ¿es una de las  profesio-
nes sanitarias más en auge? 
– Esto es el efecto de que la nece-
sidad de fisioterapia existe y de la 
alta valoración de nuestro trabajo 
por la población que ve los benefi-
cios de acudir al fisioterapeuta. La 
fisioterapia es una profesión sani-
taria cuya finalidad es la promoción 
de la salud, previene, cura y recu-
pera la enfermedad.  

La Organización Mundial de la Sa-
lud define la fisioterapia como el 
arte y la ciencia del tratamiento me-
diante el ejercicio terapéutico y los 
agentes físicos que ayuda a restau-
rar el movimiento y la función cuan-
do alguien ha sido afectado por le-
sión, enfermedad y discapacidad. 

Somos los sanitarios del ejerci-
cio, por eso siempre que haya un 
dolor o una patología el ejercicio se 
convierte en terapéutico y debe ser 
diseñado y supervisado por un fi-
sioterapeuta.  

El ejercicio para tratar pacientes 
es como un medicamento que debe 
ser adecuadamente dosificado y 
controlado, y como acto sanitario 

que es tiene que permanecer en 
manos de sanitarios. 
– Si aumenta el número de centros 
es porque hay demanda, ¿se ha 
dado cuenta la sociedad de que la 
fisioterapia puede ayudar en mu-
chos ámbitos? 
– La fisioterapia ha evolucionado 
exponencialmente en los últimos 
años gracias a la evidencia cien-
tífica y la experiencia clínica, de-
mostrando la efectividad de nues-
tros tratamientos. 

Nuestra profesión está experi-
mentando una  transformación di-
gital y grandes avances con el uso 
de la tecnología, pero sin perder la 
esencia de nuestro trabajo : la hu-
manización. El trato directo y cer-
cano con el paciente que nos ca-
racteriza y que condiciona gran par-
te del tratamiento. 
– Atención primaria, atención hos-
pitalaria, deporte, pediatría, geria-
tría, oncología… ¿son ustedes casi 
omnipresentes, o al menos debe-
rían serlo? 
– Al  igual que la medicina tiene sus 
especialidades médicas, la fisiote-
rapia ha desarrollado sus especia-
lidades. Una de las funciones que 
realiza el Colegio de Fisioterapeu-
tas es dar a conocer todos los cam-
pos de actuación de la fisioterapia. 
Es fundamental que otros profesio-
nales conozcan nuestro trabajo para 
que puedan derivarnos y los pacien-
tes acudir a nosotros en las diferen-
tes patologías. 
– En la calle cada vez hay más cen-
tros y más fisioterapeutas, ¿se ve 
eso correspondido con lo que ocu-
rre en la sanidad pública? 
– En nuestra profesión el 85% de 
los fisioterapeutas trabajamos en 
el ámbito privado. En La Rioja hay 
un déficit de profesionales tanto en 
Atención Primaria como en Aten-
ción Especializada, actualmente el 
ratio está en 1 Fisioterapeuta por 
cada 6806 habitantes lejos de las 
recomendaciones de la OMS (1 Fi-
sioterapeuta cada 1200 hab)  
– Se va a estrenar gobierno en la 
comunidad autónoma, ¿qué le pe-

diría al nuevo consejero o conse-
jera de Salud? 
– Demandamos una mayor autono-
mía de la fisioterapia en el Sistema 
Público. Estamos capacitados y for-
mados para hacer una valoración, 
realizar un diagnóstico fisioterápi-
co y diseñar un plan terapéutico 
para cada paciente. Nuestra profe-
sión ha demostrado recientemen-
te con estudios el impacto econó-
mico que tienen nuestros tratamien-
tos y el ahorro que supondría al sis-
tema sanitario si se aumentaran las 
plantillas de Fisioterapeutas y se 
revisaran las rutas de derivación.  
El Fisioterapeuta debe formar par-
te de los equipos de Atención Pri-
maria para que pueda desarrollar 
al máximo todas sus habilidades, 

no solo en el tratamiento de la en-
fermedad, sino en la prevención tra-
bajando conjuntamente con otros 
profesionales sanitarios como agen-
te activo en el proceso de salud.                                                                                       
Apostamos por un mayor protago-
nismo eficaz de los fisioterapeutas. 
Reforzando recursos humanos y 
tecnológicos . 
– ¿Cuáles son los próximos objeti-
vos del Colegio? 
– Trabajar conjuntamente con el 
Consejo General de Fisioterapia y 
la Asociación Española de Fisiote-
rapeutas (AEF) para el reconoci-
miento oficial de las especialida-
des de la Fisioterapia. En la prác-
tica privada ya son una realidad y 
los centros de fisioterapia están 
cada vez más especializados para 

prestar una atención óptima a los 
pacientes.  

Seguiremos defendiendo los in-
tereses profesionales de los fisio-
terapeutas riojanos colegiados; con-
tinuaremos con la divulgación y or-
denación de la fisioterapia para 
nuestras competencias no sean in-
vadidas por otros profesionales o 
pseudoprofesionales; y colabora-
remos con el Gobierno aportando 
ideas para una mejora de la profe-
sión en el sistema público y para 
que vaya adaptándose a las nece-
sidades actuales postpandemia, 
entregando protocolos y rutas de 
derivación actualizadas para un ac-
ceso más rápido a la fisioterapia 
evitando con ello que se cronifi-
quen los procesos.

«Las especialidades de la fisioterapia se han ido 
desarrollado para dar la mejor atención a los pacientes» 

ANA SAN JUAN. Presidenta del Colegio de Fisioterapeutas de La Rioja

Ana San Juan, en su consulta.  Fernando Díaz

«Los fisioterapeutas 
somos los profesionales 
sanitarios del ejercicio, 
y lo convertimos en 
algo terapéutico» 

«El Colegio de 
Fisioterapeutas pide 
mayor autonomía para 
los profesionales en  
el sistema público»
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REDACCIÓN 
Logroño. Los problemas de salud 
mental cada vez adquieren mayor 
relevancia social. Pilar Calvo, deca-
na del Colegio Oficial de Psicología 
de La Rioja, analiza la situación ac-
tual. 
– Los últimos acontecimientos so-
ciales han puesto en el foco la sa-
lud mental, ¿pero cuidamos lo su-
ficiente de ella? 
– Para conocer si es suficiente o 
no,  respondamos a las siguientes 
preguntas: ¿dedico tiempo a ha-
cer conscientes mis emociones, el 
impacto de los acontecimientos de 
la vida cotidiana en mi vivencia in-
terior? ¿soy capaz de afrontar las 
adversidades o tensiones del día 
a día con autocontrol? ¿he desa-
rrollado estrategias de afronta-
miento? ¿dedico tiempo a desarro-
llar las diferentes dimensiones que 
conforman mi persona? ¿manten-
go relaciones interpersonales sa-
tisfactorias? ¿vivo un individualis-
mo intenso o soy capaz de aportar 
apoyos, colaboración, mantener 
conductas solidarias? ¿tengo en 
cuenta la influencia de la vivencia 
psicológica en los procesos de en-
fermedad? y ¿se han desarrollado 
políticas que contribuyen a que las 
personas tengamos condiciones 
de vida dignas que faciliten el bie-
nestar vital? Las respuestas se mo-
verán en una dimensionalidad y si 
percibo cierto malestar, saber que 
la psicología puede ofrecer alter-
nativas saludables es un  logro per-
sonal y social. 
– En La Rioja, ¿contamos con sufi-
cientes profesionales para ello en 
la sanidad pública? 
– Rotundamente, no. Estamos a la 
espera de la incorporación de psi-
cólogos en Atención Primaria; la 
Consejería de Salud del anterior Go-
bierno de La Rioja se comprometió 
a contratar cinco psicólogos. En Sa-
lud Mental, la OCDE recomienda 
que haya 18 psicólogos por 100.000 

habitantes, en La Rioja nos situa-
mos en cinco. 
– Se habla mucho de salud men-
tal, ¿teméis que sea solo una moda 
o bien que la mejora de la aten-
ción mental haya venido para que-
darse? 
– En aras del bienestar vital de las 
personas y de una sociedad sana 
presente y futura, esperamos que 
la Salud Mental sea atendida por 
todos los Gobiernos dedicando los 
recursos suficientes para que haya 
intervenciones de calidad, eficaces 
y eficientes. La Psicología como dis-
ciplina ha desarrollado un cuerpo 
teórico y experimental con la nece-
saria evidencia científica, como para 
aportar medidas rigurosas con las 
personas y las organizaciones que 
contribuyan a mantener una buena 
salud y una vida significativa. 
– Desde el Colegio, lleváis adelan-
te varias campañas sobre impor-
tantes temas relacionados con la 
salud mental, como por ejemplo, 
sobre el suicidio. ¿Cómo debería-
mos hablar de ello, cómo abordar 
un tema tan sensible? ¿Lo estamos 
haciendo bien? 
– Desde el Consejo General de la 
Psicología de España y acogida por 
todos los Colegios de Psicología, se 

está llevando a cabo la campaña 
‘Tenemos que hablar de esto’. Con 
esta iniciativa nos hemos propues-
to llamar la atención y concienciar 
sobre la urgencia de que se ofrez-
can recursos para atender los pro-
blemas psicológicos que está vi-
viendo nuestra sociedad y que se 
garantice que los usuarios y usua-
rias sean atendidos por profesiona-
les cualificados, con competencias 
y que les ofrezcan garantías. 

Así, a lo largo de 2023, lanzare-
mos diferentes acciones en esa lí-
nea y convertiremos en protagonis-
tas a esos ‘otros’ números que son 
los que más y mejor pueden ayu-
dar cuando tenemos que afrontar 
los números sobre salud mental: 
los de los profesionales titulados 
y colegiados. 

El suicidio nos muestra que tene-
mos una sociedad que está sufrien-
do, un sufrimiento con una profun-
da raíz social, no solo mental, sien-
do posible intervenir mediante po-
líticas sociales, educativas, sanita-
rias, de prevención. El suicidio es 
un problema de salud pública muy 
grave que debe abordarse en todos 
los ámbitos de actuación y en to-
das las edades. 
– Recientemente, el Colegio ha or-
ganizado una serie de conferen-
cias sobre psicología. La última ha 
estado centrada en la ansiedad, 
¿en qué ha consistido? 
– Los Jueves de la Psicología es un 
programa divulgativo que viene de-
sarrollándose desde 2019. El obje-
tivo principal es el de favorecer el 
bienestar psicológico de la pobla-
ción riojana a través de sesiones 
formativas mensuales dirigidas por 
psicólogos colegiados/as con am-
plia experiencia en la materia que 
se imparte. 

La última conferencia de este cur-
so se ha sido impartida en junio. Ha 
estado dedicada a la ansiedad. La 
ponente expresó que la ansiedad 
es una emoción y como tal, debe-

mos escuchar el mensaje que nos 
trae para poder superarlo. No es-
cucharnos implicará que los sín-
tomas se agravarán. Indicó cómo 
aprender a superar el miedo para 
acoger la ansiedad, atenderla y su-
perarla. Enseñó brevemente cómo 
el mindfulness  es una técnica que 
puede colaborar en el afrontamien-
to de las ansiedad. 
– Por último, La Rioja cuenta con 
un nuevo gobierno. ¿Qué medi-
das debería poner en marcha para 
garantizar una buena salud psico-
lógica en la región? 
– Las propuestas que considera-
mos son las que tendrán más im-
pacto para mejorar la calidad de 
vida de la población: ampliar la asis-
tencia psicológica en los servicios 
de Salud Mental y servicios hospi-
talarios e incrementar las plazas 
PIR; incorporar la asistencia psico-
lógica en los Centros de Atención 
Primaria del sistema sanitario pú-

blico; incorporar psicólogos/as edu-
cativos a las escuelas, colegios e 
institutos; incluir a los profesiona-
les de la Psicología en los equipos 
de Atención Primaria de los Servi-
cios Sociales; facilitar apoyo psico-
lógico a las personas desemplea-
das de larga duración; promover la 
incorporación de psicólogos depor-
tivos en los servicios públicos de 
deportes; promover la incorpora-
ción de profesionales de la Psico-
logía en los Planes de Intervención 
en urgencias y emergencias en las 
mismas condiciones que otros pro-
fesionales intervinientes; dotar con 
recursos suficientes al Plan de Pre-
vención del Suicidio garantizando 
la asistencia psicológica inmediata 
y continuada a las personas afec-
tadas; funcionarización, estabi-
lización e incremento de contrata-
ción del colectivo de psicólogos  ads-
critos a la Administración de Jus-
ticia (Psicólogos Forenses).

«Saber que la psicología puede 
ofrecer alternativas saludables 
es un  logro personal y social»

PILAR CALVO. Decana del Colegio Oficial de Psicología de La Rioja

Pilar Calvo, decana del Colegio de Psicología de La Rioja.  F. D.

«Urge atender los 
problemas psicológicos 
que está viviendo 
actualmente 
nuestra sociedad» 

«El Plan de Prevención 
del Suicidio debe contar 
con recursos suficientes 
para garantizar la 
asistencia inmediata» 
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REDACCIÓN 
Logroño. Javier Miguel preside la 
Junta de Gobierno del Colegio de 
Mediadores de Seguros de La Rio-
ja, un colectivo que en los últimos 
tiempos, y como consecuencia de 
la pandemia, ha visto cómo ha cre-
cido la demanda de seguros de 
salud.  
– ¿Cómo ha afectado al sector de 
seguros la pandemia y la situación 
actual de la sanidad? 
– La pandemia ha supuesto un in-
cremento importante en la contra-
tación de seguros de salud. 

Durante la pandemia, la sanidad 
pública estaba saturada, la aten-
ción primaria y la hospitalaria se 
ocupaba solo de los casos más gra-
ves, posteriormente, las listas de 
espera se han ampliado y entre los 
ciudadanos ha aumentado la preo-
cupación por la salud y el bienes-
tar, despertando la necesidad de 
tener un seguro privado 

La oferta de las compañías de se-
guros de salud es muy amplia, con 
rápido acceso a especialistas y prue-
bas diagnósticas con inclusión de 
tratamientos innovadores, opcio-
nes terapéuticas complementarias 
y cobertura en el extranjero 

Las necesidades de salud de una 
sociedad son muy extensas y los 
recursos disponibles son limitados, 
por ello la sanidad pública y la pri-

vada no son rivales, sino que se 
complementan, de hecho, la sani-
dad privada permite un importan-
te ahorro de costes para el siste-
ma público. 
– Pero podría incentivarse fiscal-
mente, ¿no? 
– Claro, desde el sector asegurador 
se mantiene la reivindicación de re-
cuperar la deducción fiscal para los 
titulares de un seguro de salud pri-
vado.  

Los titulares de un seguro de sa-
lud financian con sus impuestos a 
la sanidad pública, como el resto 
de contribuyentes, y a la vez con-
tribuyen a reducir la saturación de 
este servicio al utilizar la asistencia 
privada de manera preferente 

También ha contribuido al creci-
miento del seguro privado de salud 
el incremento de la contratación de 
planes colectivos por parte de las 
empresas, incluidas las pymes. Este 
tipo de pólizas, cada vez tiene ma-
yor aceptación entre los trabajado-
res y contribuyen a la fidelización y 
el absentismo laboral 

Las compañías aseguradoras han 
ampliado su acceso a dichos segu-
ros con una amplia gama de cober-
turas, ampliando, en muchos ca-
sos, la edad de entrada y siendo 
menos restrictivas con determi-
nadas preexistencias de los asegu-
rados. 
– Una de las grandes preocupacio-
nes sociales de estos momentos 
es el cambio climático. ¿Cómo se 
ha adaptado el sector asegurador 
a las circunstancias sobrevenidas 
de este problema global? 
– El sector asegurador ha estado 
trabajando activamente para adap-
tarse a las circunstancias cambian-
tes del cambio climático. A me-
dida que los eventos climáticos ex-
tremos se vuelven más frecuentes 
e intensos, las aseguradoras han 
reconocido la necesidad de ajustar 
sus prácticas y políticas para hacer 
frente a los riesgos asociados con 
el cambio climático. Algunas de las 
formas en que el sector asegurador 
ha abordado esta cuestión:  

Evaluación de riesgos climáticos: 
Las aseguradoras han desarrollado 
modelos y sistemas de evaluación 
de riesgos más sofisticados para 
comprender mejor los posibles im-
pactos del cambio climático en la 
industria. Utilizan datos climáti-
cos históricos y proyecciones futu-
ras para evaluar el riesgo de even-
tos extremos, como tormentas, inun-
daciones, sequías y huracanes, y 
ajustar las primas y las políticas en 
consecuencia. 

Promoción de prácticas soste-
nibles para reducir las emisiones 
de gases de efecto invernadero y 
mitigar los impactos del cambio cli-
mático.  

En general, el sector asegura-
dor ha reconocido la necesidad de 
adaptarse al cambio climático y ha 
implementado medidas para ges-

tionar los riesgos asociados. Sin em-
bargo, aún queda trabajo por hacer, 
ya que el cambio climático conti-
núa presentando desafíos nuevos 
y emergentes. 
– ¿En qué momento se encuentra 
el sector? 
– En España somos más de 70.000 
mediadores de seguros, que pro-
porcionamos un apoyo fundamen-
tal a nuestros clientes. Los media-
dores colegiados somos profesio-
nales que actuamos siempre bajo 
un estricto régimen de formación y 
desarrollo, y siempre con profesio-
nalidad. Es fundamental poner en 
valor el papel del mediador de se-
guros por su formación, honestidad 
y siempre pensando en las necesi-
dades del cliente. La mediación pro-
fesional no ha dejado de tener una 
evolución positiva durante estos úl-

timos años, si bien es cierto que nos 
está tocando convivir con otros ca-
nales de distribución y que sin duda 
tiene su impacto en el cliente final. 
De todas formas el gran conocimien-
to de los productos y el análisis de 
las necesidades de los distintos 
clientes, así como la cercanía y la 
capilaridad de los mediadores, nos 
proporciona una ventaja competi-
tiva frente a estos canales de dis-
tribución totalmente impersonales 
y a veces hasta frívolos, me atreve-
ría a decir, que estoy seguro que to-
davía el cliente final lo valora y lo 
tiene muy en cuenta a la hora de to-
mar decisiones sobre su patrimo-
nio y sus riesgos.  

Los mediadores de seguros so-
mos claves para transmitir esa cer-
canía y proporcionar transparencia, 
en unos momentos en los que hay 
tanta variedad de canales de distri-
bución. En estos momentos, para 
muchos mediadores es una situa-
ción de incertidumbre, ya que hay 
que tomar muchas decisiones y muy 
importantes para no perder el tren 
de la profesionalidad. Y hay dife-
rentes formas de afrontar esta rea-
lidad. Y como no podía ser de otra 
forma en estas circunstancias siem-
pre hay desaprensivos y malinten-
cionados, que no pierden la opor-
tunidad de embaucar a profesiona-
les que han dedicado su vida a la 
mediación para dar a sus clientes 
la mejor atención y servicio, y de 
esta manera con el engaño poder 
vivir del cuento.  

Son tiempos de cambios muy rá-
pidos y tenemos que estar prepa-
rados y en constante formación para 
poder ir a la velocidad que requie-
ren los cambios. La mediación siem-
pre ha tenido un papel clave en el 
sector asegurador, el asesoramien-
to personalizado hace que los clien-
tes encuentren en el mercado los 
productos que más se ajustan a sus 
necesidades y hacerles ver las que 
son reales y que más les preocupan 
y cubrir esas necesidades con pro-
ductos racionales y proporcionados 
a sus necesidades.

«Mantenemos la reivindicación de recuperar la 
deducción fiscal para los seguros de salud privados» 

JAVIER MIGUEL LÓPEZ. Presidente del Colegio de Mediadores de Seguros de La Rioja

Javier Miguel, presidente de los mediadores de seguros.  F. D.

«Los titulares de un 
seguro privado de salud 
financian la sanidad 
pública, y contribuyen a 
reducir su saturación» 

«Las aseguradoras han 
ajustado sus políticas 
para hacer frente a los 
riesgos derivados del 
cambio climático»



REDACCIÓN 
Logroño. Marcos Villares preside el 
Colegio Profesional de Podología 
de La Rioja y como tal lamenta el 
poco cuidado que se le presta a los 
pies, sólo los deportistas parecen 
prestarles las atenciones que co-
rresponde a una parte esencial del 
cuerpo.  
– La sociedad suele estar muy con-
cienciada en temas de salud, pero 
¿lo está lo suficiente en cuanto a 
la salud de sus pies? 
– Para nada: hay mucha gente aún 
que no sabe explicar si un callista 
y un podólogo son la misma cosa 
o profesionales diferentes. Lo im-
portante es que la gente tenga cla-
ro que ante cualquier problema en 
los pies el profesional de referen-
cia es el podólogo, al igual que todo 
el mundo tiene claro que ante un 
problema en la boca debe acudir 
al dentista.  
– ¿Sería importante contar con la 
atención podológica en la sanidad 
pública? 
– Cualquier avance en el cuidado 
de los pies pasa por la incorpora-
ción de la podología al sistema pú-
blico. Éste no mejorará si se nos 
mantiene en el ámbito privado. El 
Colegio Profesional de Podología de 
La Rioja plantea, como primer paso, 
la creación de una Unidad de Pie 
Diabético en el San Pedro, de acuer-
do con los criterios de calidad y cos-
te-efectividad que las sociedades 
científicas demuestran hace años. 
Para ello, hemos hecho entrega de 
detallados informes a las últimas 
consejeras de Salud desde el con-
vencimiento de que se prestará un 
servicio esencial a la sociedad, su-
pondrá un ahorro y una contención 
del gasto, mejorará la calidad asis-
tencial y significará una descarga 
de presión asistencial  a otros re-
cursos desbordados por una pa-
tología, como el pie diabético, que 
presenta tasas de fracaso terapéu-
tico y morbimortalidad altas, de-
bido a la inexistencia del podólo-
go en los equipos multidisciplina-
res que deben tratarla. La tasa de 

amputación de personas diabéti-
cas es muy superior aquí a la de paí-
ses como Italia o Islandia, por ejem-
plo. Por tanto, hay margen de me-
jora, algo que se conseguiría con 
presencia de podólogos en la sani-
dad pública. 
– ¿Qué avances se han dado en este 
sentido durante los últimos años? 
– Muy pocos. En este último año en 
La Rioja se ha incorporado una po-
dóloga a la Unidad de Pie Diabéti-
co del San Pedro, pero temporal y 
como laboral para un proyecto de 
investigación sobre tratamiento y 
cuidado del pie diabético. Es una 
reivindicación que desde el Colegio 
hemos estado realizando desde 
2013 y que a otros colegios les ha 
dado buen resultado y han podido 
conseguir dicha inserción dentro de 
la sanidad pública en sus regiones. 
Otras comunidades han avanzado 
mucho más. Desde diciembre los 
podólogos son ya personal integra-
do en la sanidad pública en Madrid, 
siguiendo la estela de otras regio-
nes en las que ya se había avanza-
do en este sentido, como Cantabria, 
Baleares o Comunidad Valenciana. 
Así, en Cantabria existen dos pla-
zas desde 2005; en la Comunidad 
Valenciana ya están presupuesta-
das, en 2023, cinco plazas en hos-
pitales y ocho unidades de pie dia-
bético; en Baleares se ha incluido 
un podólogo en cada hospital pú-
blico; en Andalucía, se prevé la crea-
ción de unas 18 plazas; y en Cata-
luña se presta atención podoló-
gica concertada a personas diabé-
ticas con patologías vasculares y 
neuropáticas desde 2009. 
– ¿Cada cuánto deberíamos acu-
dir al podólogo? 
– Los deportistas, para quienes los 
pies son una pieza esencial, son 
quienes más los cuidan. Siguien-
do su ejemplo, toda la población de-
bería apostar por la prevención, yen-
do al podólogo al menos una vez al 
año, antes que tener que lamentar. 
– ¿Cuáles son las principales afec-
ciones que pueden padecer nues-
tros pies? 

– Las principales afecciones en los 
pies son callosidades, ampollas o 
problemas en las uñas, que pueden 
ser muy dolorosas e invalidantes, 
aunque es raro que conduzcan a la 
baja. Pero la podología es mucho 
más que uñas y callos. Nos encon-
tramos con fracturas por estrés, fas-
citis plantar... La pisada está ínti-
mamente relacionada con lesiones 
en otras partes del cuerpo. Los cam-
bios de apoyo repercuten en mús-
culos y huesos. Las artrosis apa-
recen un día, pero se han ido for-
mando toda la vida…  
– Se abre un nuevo ciclo político y  
estrenamos legislatura, ¿qué retos 
debería abordar el nuevo gobier-
no regional con respecto a la po-
dología? 
– Tras el primer paso que supon-
dría crear una Unidad de Pie Diabé-

tico en el hospital, el Colegio plan-
tea la incorporación de podólogos 
en todos los niveles, mediante la 
creación de la categoría de podó-
logo. Se conseguiría garantizar a los 
pacientes calidad asistencial y se-
guridad, especialmente en zonas 
rurales donde la asistencia podoló-
gica es precaria o inexistente. El Co-
legio plantea y ofrece su colabora-
ción a la Consejería de Salud del 
nuevo Gobierno en la persecución 
del intrusismo y de cualquier acti-
vidad irregular que ofrezca servi-
cios de podología sin los requisitos 
exigibles, así como en todo lo ne-
cesario para la mejora de la sani-
dad pública. La falta de diálogo real 
con anteriores ejecutivos es lo que 
más ha frustrado a la actual Junta 
de Gobierno, no sólo por no haber 
conseguido resultados como otras 

regiones, sino por no haber tenido 
una verdadera interlocución en las 
últimas legislaturas, con gobiernos 
de ambos colores. Es necesaria la 
inclusión de la podología en la sa-
nidad pública para que cualquier 
paciente tenga acceso a servicios 
podológicos y no dependa de su po-
der adquisitivo, como ahora que solo 
existe en la sanidad privada. Des-
de el Colegio nos ofrecemos a este 
Gobierno para paliar la falta de fa-
cultativos en la sanidad pública que 
aborden patologías de pie y tobillo, 
ya que con las competencias que 
nos reconoce la ley a los podólo-
gos, podemos recibir de forma au-
tónoma, sin derivación de otro es-
pecialista, diagnosticar y tratar, me-
diante prescripción de fármacos y 
realizar tratamientos convenciona-
les e, incluso, cirugía.

«Se debe tener claro que ante cualquier problema en 
los pies, el profesional de referencia es el podólogo» 

MARCOS VILLARES. Presidente del Colegio Profesional de Podología de La Rioja

Marcos Villares, en su consulta logroñesa.  F. Díaz
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REDACCIÓN 
Logroño. Inmaculada Martínez To-
rre, presidenta del Colegio Oficial 
de Médicos de La Rioja, no quiere 
pensar en el pasado (covid) sino 
encarar el futuro con optimismo e 
ilusión, aunque a veces las situa-
ciones no favorezcan esos senti-
mientos. 
– Hace exactamente un año, en las 
celebraciones del Perpetuo Soco-
rro, usted recordaba el esfuerzo ti-
tánico que los sanitarios han he-
cho durante la pandemia, ¿se ha 
olvidado ya eso? 
– Por el esfuerzo que se realizó, hay 
situaciones que nunca se olvidan. 
Pero hay que mirar hacia adelan-
te y ser fieles a nuestra vocación. 
Si siguiéramos recordando lo que 
sufrimos en la pandemia cada día 
posiblemente se perdería muchí-
sima ilusión y muchísima vocación, 
y esto no ha sucedido. En la memo-
ria y en la historia quedará para 
siempre el esfuerzo que realizó la 
sociedad y que compartimos los 
profesionales de la medicina. Hay 
que seguir adelante y, si bien ese 
hecho ha sido algo memorable, no 
hay que mirar atrás. Sabemos que 
nuestra sanidad está sometida a 
grandes tensiones y la manifesta-
ción más reciente está siendo la 
profunda crisis de la Atención Pri-
maria. Llámese sostenibilidad o sol-
vencia, lo que está en serio riesgo 
es la capacidad del sistema para 
ofrecer a la ciudadanía la atención 
de calidad, en tiempo y forma, que 
legítimamente reclama, con los pro-
fesionales, los medios materiales 
y los medios humanos organizati-
vos que puedan garantizar esta 
atención. Los problemas estaban 
ahí antes de la pandemia, pero la 
exigencia de estos últimos años nos 
ha llevado muchas veces a una si-
tuación bastante límite. 
– ¿Sienten que las administracio-
nes ahora los dejan un poco de lado, 
y no escuchan sus demandas, por-

que ya no les necesitan tanto? 
– Las administraciones nos necesi-
tan siempre: somos su principal ac-
tivo. Por decirlo de alguna manera, 
somos el ejército que ejecuta sus 
decisiones. Considero que estas de-
cisiones deberían ser más compar-
tidas y no actuar de un modo cor-
toplacista. Entiendo que la admi-
nistración cuenta con unos recur-
sos limitados y que muchas veces 
se heredan problemas que se vie-
nen históricamente arrastrando, 
como el déficit de profesionales y 
se trata de mantener los servicios 
con un reemplazo puntual pero sin 
una visión a medio y largo plazo. En 
cualquier caso, las administracio-
nes no nos pueden nunca dejar de 
lado puesto que somos nosotros 
los que tenemos que llevar a la prác-
tica sus políticas. 
– Ustedes reclaman algunas co-
sas que no son para ustedes, sino 
para la sociedad como es el au-
mento de las plantillas sanitarias, 
¿tienen ustedes una perspectiva 
diferente a la de los que deben to-
mar la decisión?  
– El aumento de plantillas sanita-
rias viene dado en cada momento 
por la oferta y la demanda. Estamos 
ante una falta de renovación gene-

racional, quizás por una mala pla-
nificación de los recursos humanos. 
Nos encontramos ante un déficit de 
médicos y una falta de renovación 
y lo que debemos de hacer es re-
conducir la organización de los re-
cursos para que la población sea 
atendida en tiempo y forma. Te-
nemos que superar el bache gene-
racional y si hay que trabajar más 
evidentemente se deben plantear 
estímulos para que no haya com-
petencia entre comunidades. 
– No hace demasiado tiempo, pre-
sentaron un nuevo Código Deon-
tológico, en el que se abordan te-
mas como la telemedicina, la In-
teligencia Artificial… ¿es necesa-
rio adaptar también la medicina a 
los nuevos tiempos y circunstan-
cias? 
– Los médicos estamos continua-
mente adaptándonos a los nuevos 
avances y a las nuevas leyes. Esta-
mos siempre innovando y formán-
donos para incorporar todas la nue-
vas tecnologías y toda la innovación 
en medicina. Aplicamos estas in-
novaciones lo antes posible una vez 
demostrada su eficacia y su eviden-
cia científica. En ese sentido, está 
claro que el nuevo Código de la 
Deontología Médica ha adaptado 
nuestra ética a todas estas nuevas 
situaciones que hacen avanzar a la 
medicina. El médico hoy tiene mu-
chísimas más obligaciones y mu-
cho más compromiso social para 
atender a la población de acuerdo 
a las nuevas normas. Esto implica 
una continua formación en materia 
ética y en una práctica clínica adap-
tada a los nuevos tiempos. La asis-
tencia sanitaria esá pasando por di-
ficultades de todo tipo y, en ocasio-
nes, parece que la tecnología se ha 
convertido en el eje de nuestro sis-
tema sanitario. Y esto no es ni debe 
ser así: no todo vale en aras de la 
eficiencia y eficacia. Los avances 
tecnológicos son herramientas en-
caminadas a ayudar al médico en 

beneficio de su paciente, no a su-
frirlos. A veces, da la sensación, 
compartida por profesionales y pa-
cientes, de que lo que se busca es 
una medicina y una asistencia sin 
médicos. No podemos aceptarlo. 
Esta es nuestra mayor preocupa-
ción y nuestra lucha en estos mo-
mentos, guiados por el nuevo Có-
digo de la Deontología Médica. 
– En los últimos tiempos, los mé-
dicos (principalmente de urgen-
cias) son noticia casi recurrente por 
sufrir agresiones, ¿qué medidas 
proponen para evitarlas? 
– La sociedad está inmersa en mu-
chas tensiones y el problema fun-
damentalmente es de educación. 
Las personas que agreden a médi-
cos pueden y deben ser castigadas 
porque es un delito agredir al que 

cuida. En ese sentido, lo que pedi-
mos y lo que estamos implemen-
tando es que quien agreda asuma 
su responsabilidad y que pague por 
un acto totalmente rechazable. Todo 
se resume en tres actuaciones: edu-
cación, protección y prevención. 
– Ahora llega un nuevo Gobierno 
autonómico, ¿qué le pedirían? 
– Que implemente cuantas medi-
das sean necesarias para que la ciu-
dadanía tenga la percepción de ac-
cesibilidad al sistema y de raciona-
lidad en el uso de los recursos sa-
nitarios, que los profesionales po-
damos trabajar para atender a la 
población en tiempo y forma, que 
se disminuyan las listas de espera 
y que pongamos en valor el auto-
cuidado y la prevención en materia 
de salud.

«A veces, da la sensación de 
que se busca una medicina y 
una asistencia sin médicos» 

INMACULADA MARTÍNEZ. Presidenta del Colegio de Médicos de La Rioja

Inmaculada Martínez, presidenta del Colegio de Médicos de La Rioja. 

«En la memoria queda 
el esfuerzo que realizó 
la sociedad y que 
compartimos los 
profesionales médicos» 

«Pido al nuevo gobierno 
medidas para que los 
profesionales podamos 
atender a la población 
en tiempo y forma»
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LOGROÑO 
Redacción. Los últimos meses han 
sido muy convulsos para la justicia. 
Las reivindicaciones de sus funcio-
narios han puesto el foco en una 
Administración que reclama no solo 
mejoras salariales sino una refor-
ma integral y necesaria para su me-
jor funcionamiento. Federico J. Bra-
vo, Decano del Colegio de la Abo-
gacía de La Rioja, relata a continua-
ción algunos de los retos que la pro-
fesión tienen por delante. 
– ¿Cómo valora la actual situación 
de la justicia en España? 
– Desde el Colegio de la Abogacía 
de La Rioja venimos trasladando 
desde hace tiempo nuestra profun-
da preocupación por el estado de 
la Administración de Justicia en ge-
neral, con la falta de un plan global 
de actuación reflejado en un Pac-
to de Estado por la Justicia, que 
aborde de forma conjunta e integral 
todos los problemas de los que ado-
lece esta Administración. Las con-
vocatorias de huelga de diversos 
colectivos que forman parte de la 
Administración de Justicia, con la 
de funcionarios de justicia actual-
mente en activo, no son sino una 
muestra del malestar general en 
este ámbito de esta Administración. 
–¿Cómo están influyendo las dis-
tintas huelgas en el funcionamien-
to de la justicia en general y en 
el ejercicio de la abogacía en par-
ticular? 
– Como ya hemos puesto de mani-
fiesto en anteriores ocasiones, esta 
situación afecta de forma esencial 
al derecho de tutela judicial efecti-
va de los ciudadanos, que ven como 
el funcionamiento de la justicia im-
plica aceptar con resignación lo que 
se denomina ‘situación normal’, que 
conlleva retrasos inaceptables en 
la tramitación de sus expedientes 
y en las agendas de señalamientos, 
que convierten el derecho de tu-
tela judicial efectiva en una aspira-
ción, muy lejana a su realidad co-
tidiana.  

Esta situación, ya agravada por la 
pandemia, se ve ahora afectada de 
forma gravísima por la sucesión de 
huelgas desarrolladas por los fun-
cionarios públicos de diversos cuer-
pos y escalas, que lejos de ponde-
rar y valorar estas medidas en fun-
ción del logro de sus reivindica-
ciones, parecen medir el éxito de 
las mismas por el número de actua-
ciones judiciales que son capaces 
de suspender, olvidando por com-
pleto que con tal proceder se está 
poniendo en riesgo el derecho de 

tutela judicial efectiva de los ciuda-
danos, y al derecho del resto de pro-
fesionales de la justicia, muy espe-
cialmente de las abogadas y abo-
gados, a ejercer nuestra actividad 
profesional de forma digna. 

Además, y en lo que atañe a nues-
tro quehacer profesional, entende-
mos claramente reprobable deter-
minadas actuaciones injustificadas 
e inaceptables en un correcto ejer-
cicio del derecho de huelga, no sien-
do aceptable, en ocasiones lo he-
mos calificado como indigno, que 
los profesionales de la abogacía 
tengan que peregrinar cada maña-
na por los edificios de los juzgados 
sin tener un conocimiento cierto y 
previo de si la actuación judicial se-
ñalada se va a celebrar o no.  No es 
entendible que no se pueda instru-
mentar un mecanismo de conoci-
miento previo de qué actuaciones 
judiciales se van a ver afectadas 
por el legítimo ejercicio del dere-
cho de huelga, evitando con ello 
perjuicios absolutamente innece-
sarios y gratuitos, pero gravísimos, 
para los propios ciudadanos y para 
los propios profesionales de la abo-
gacía. 
– En el ámbito del turno de oficio 
la abogacía está llevando a cabo 
reivindicaciones ¿cómo definiría la 
situación en este ámbito? 
– En el turno de oficio confluyen dos 
problemas: el derivado de la falta 
de actividad judicial por las distin-
tas huelgas que están teniendo lu-
gar en los últimos meses al que me 
he referido en la pregunta anterior; 
al que se une el ser un servicio tra-
dicionalmente olvidado por las Ad-
ministraciones Públicas, lo que el 
escenario actual ha puesto más de 
relieve si cabe. A este respecto, la 
actual Junta de Gobierno del ICAR, 
como todas las que nos han prece-
dido en el ejercicio de esta respon-
sabilidad, han venido trabajando y 
trabajan en la actualidad, en man-
tener actualizado el baremo del Tur-
no de Oficio, no sólo reivindicando 
de forma firme una retribución dig-
na, sino también intentando lograr 
la incorporación de actuaciones hoy 
no contempladas en el baremo pero 
que sin embargo prestamos como 
abogacía del turno. 

El trabajo constante de las dis-
tintas Juntas de Gobierno de nues-
tro Colegio para lograr dignificar 
las prestaciones derivadas del tur-
no de oficio ha permitido conse-
guir logros importantes, pero lejos 
de cualquier complacencia, somos 
conscientes de que la Asistencia 

Jurídica y el Turno de Oficio en La 
Rioja distan mucho de una situa-
ción mínimamente aceptable, por 
lo que desde el Colegio de la Abo-
gacía de La Rioja se ha mantenido, 
y se sigue manteniendo, un cons-
tante y reivindicativo contacto con 

los responsables de esta materia. 
En cuanto vea la luz el nuevo equi-
po de gobierno regional y tenga-
mos un interlocutor en la materia, 
la Junta de Gobierno del ICAR so-
licitará de forma inmediata una re-
unión con los responsables en ma-
teria de Justicia para seguir tratan-
do esta cuestión esencial para la 
abogacía riojana. 
– Al margen de los problemas an-
teriormente expuestos y de las ac-
tuaciones colegiales derivadas de 
los mismos, ¿desearía hacer hin-
capié en alguna actuación llevada 
a cabo por el Colegio en su primer 
año de mandato? 
– Creo que debe destacarse el tra-
bajo desarrollado en el último año 
por la junta de gobierno a la que per-
tenezco, que, al margen de preocu-
parse por la formación de nuestros 
compañeros, y de dinamizar la vida 
colegial, ha logrado la aprobación 
de unos nuevos Estatutos Colegia-
les que, entre otras cuestiones, han 
supuesto el cambio de denomina-
ción de  nuestro Colegio, que ha pa-
sado a denominarse Ilustre Cole-
gio de la Abogacía de La Rioja, de-
nominación que entendemos más 
inclusiva y más acorde con nuestro 
tiempo actual. 
– Acabamos de tener elecciones 
autonómicas, y en breve se afron-

tan las generales. ¿Cómo afecta 
esto a la abogacía? 
– Las elecciones autonómicas han 
traído un cambio en el signo polí-
tico del gobierno. Estamos expec-
tantes por conocer que organigra-
ma presentar el gobierno autonó-
mico, dónde quedan encuadradas 
las competencia de Justicia, y quién 
conforma el nuevo equipo encarga-
do de esta materia esencial para 
nosotros, ya que la Comunidad Au-
tónoma constituye nuestro interlo-
cutor en aspectos esenciales rela-
tivos a Justicia Gratuita y Turno de 
Oficio, medios materiales con lo que 
se dota a la administración de jus-
ticia, etc… 

La convocatoria de elecciones ge-
nerales ha supuesto que decaigan 
algunos proyectos muy importan-
te par la abogacía, como la Ley de 
Defensa, o las Leyes de Eficiencia, 
en la que se ha venido trabajado 
mucho tiempo y que suponían re-
gular materias esenciales como el 
propio derecho fundamental de de-
fensa, o aspectos largamente rei-
vindicados como la conciliación fa-
miliar. Esperemos que todo este tra-
bajo no quede en el olvido y que el 
nuevo equipo que salga retome 
cuanto antes este trabajo, y abor-
de el tan reclamado y necesario Pac-
to de Estado por la Justicia. 

«En esta legislatura 
se debe abordar 
el Pacto de Estado 
por la Justicia» 

FEDERICO J BRAVO. Decano del  
Colegio de la Abogacía de La Rioja

Bravo, decano del Colegio de la Abogacía de La Rioja.  Fernando Díaz

«Las huelgas reflejan  
el malestar de los 
funcionarios de justicia 
con la Administración 

«El turno de oficio 
precisa de una 
retribución digna y 
actualizar su baremo» 

«Una vez conozcamos 
quién es nuestro 
interlocutor en el 
Gobierno de La Rioja, 
solicitaremos una 
reunión para abordar 
temas pendientes»
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LOGROÑO 
Redacción. Acompañan a las per-
sonas  en el camino por su desarro-
llo individual. Daniel González, pre-
sidente del Colegio Profesional de 
Terapeutas Ocupacionales, reivindi-
can una mayor visibilización de su 
trabajo.  
– La disciplina del terapeuta ocu-
pacional es diversa. ¿Cómo de-
finiría la labor de estos profesiona-
les para la salud de la sociedad? 
– La terapia ocupacional es una es-
pecialidad que trata de promover 
la salud, el bienestar y la autono-
mía de las personas, potenciando 
sus destrezas y habilidades en si-
tuaciones diarias mediante el de-
sarrollo de determinadas activida-
des u ocupaciones en áreas como 
el trabajo, la educación, el ocio y el 
autocuidado. 

El principal objetivo es habilitar 
a las personas para que desem-
peñen, de la manera más autóno-
ma posible, sus actividades de la 
vida diaria. Esto se lleva a cabo tra-
bajando sobre las capacidades y las 
limitaciones de la persona, así como 
mediante la adaptación y/o modi-
ficación de su entorno. 
– En la actualidad, ¿en qué ámbi-
tos son más necesarios y deman-
dados estos profesionales? 
– Bueno, el desempeño del tera-
peuta ocupacional abarca a todas 

las etapas de la vida, trabajando 
desde la atención temprana hasta 
en el ámbito de la geriatría; pasan-
do por la etapa educativa de un 
alumno o alumna con necesidades 
educativas, atendiendo a personas 
con diversidad funcional física, sen-
sorial o cognitiva, o con problemas 
de salud mental. 

Desde nuestro punto de vista so-
mos imprescindibles en todos los 
ámbitos que impliquen la atención 
a personas con cualquier discapa-
cidad o dependencia, incluso con 
personas sanas con un carácter pre-
ventivo de la intervención. Es cier-
to que poco a poco se están inclu-
yendo compañeros de profesión en 
la mayoría de ellos, aunque por des-
gracia falta mucho camino por re-
correr en la etapa educativa de los 
niños con necesidades educativas 
especiales. 
– Vuestra labor, en otras comuni-
dades, se está viendo necesaria en 
ámbito educativo ¿en qué consis-
te vuestra tarea con los diferentes 
alumnos de los centros educati-
vos? 
– En primer lugar, valoraremos cuá-
les son las necesidades que tiene 
ese alumno, y planificaremos su tra-
tamiento en función de estas. Como 
terapeutas ocupacionales podemos 
trabajar tanto dentro como fuera 
del aula, atendiendo a aspectos tan-

to físicos como cognitivos. Todo esto, 
sin olvidarnos de trabajar la auto-
nomía en las Actividades de la Vida 
Diaria, tanto básicas como instru-
mentales.  

Todo va a depender del niño o 
niña con el que se realice la inter-
vención. Por ejemplo, podemos tra-
bajar la escritura de un niño me-
diante la intervención en la destre-
za motora fina o la pinza; también 
se puede trabajar con niños con 
TDAH para mejorar su rendimiento 
académico, llevando a cabo ejerci-
cios que requieran de concentra-
ción y atención; o incluso realizar 
rutinas de higiene, para fomentar 
el desempeño autónomo de los 
alumnos con autismo. 

Es importante la colaboración en-
tre los diferentes profesionales que 
trabajen con él, ya sean fisiotera-
peutas, maestros con mención en 
pedagogía terapéutica o incluso el 
tutor del alumno, sin olvidarnos de 
la familia, que es una pieza clave en 
todo el proceso. Además, no sólo 
intervenimos de forma directa con 
el niño o niña, sino que también po-
demos intervenir en el entorno de 
este. Es decir, adaptar espacios para 
que sean más accesibles o los ma-
teriales que el propio alumno pue-
da utilizar en los centros educati-
vos y sus domicilios.   
– ¿Cree que el trabajo del terapeu-

ta ocupacional tiene la suficiente 
visibilidad dentro del sistema edu-
cativo? 
– La realidad es que en este ámbi-
to queda mucho trabajo por hacer, 
ya que no tenemos la suficiente vi-
sibilidad, y en ocasiones ni siquie-
ra los propios centros formativos 

son conscientes de los beneficios 
que podríamos aportar a su alum-
nado. En otras comunidades autó-
nomas ya se ha incluido nuestra fi-
gura en varios centros educativos, 
tanto públicos como concertados o 
privados. A nivel nacional, el Con-
sejo General de Colegios de Tera-
peutas Ocupacionales de España, 
ha elaborado un documento infor-
mativo con las competencias que 
tenemos los terapeutas ocupacio-
nales en la etapa educativa. En este 
sentido, consideramos que es im-
portante que la sociedad, incluidos 
quienes legislan, sean conocedo-
res de la importancia de la figura 
del terapeuta ocupacional en los 
centros educativos.  
– ¿Qué medidas debería acometer 
el nuevo Gobierno de La Rioja para 
mejorar la atención en terapia ocu-
pacional en nuestra región? 
– Lo ideal sería que los nuevos con-
sejeros de Educación, Sanidad y 
Servicios Sociales supieran en qué 
consiste nuestro trabajo, cuáles son 
nuestras funciones y qué podemos 
aportar a la sociedad. Por tanto, la 
primera medida sería la de tomar 
consciencia de la importancia de la 
terapia ocupacional en los diferen-
tes ámbitos de la sociedad. A par-
tir de ahí, hay varios aspectos que 
llevamos reclamando años, como 
la elaboración de un listado de sus-
titución transparente en Sanidad y 
Servicios Sociales, la inclusión de 
la figura del terapeuta ocupacional 
en los centros educativos, la pre-
sencia completa en la atención a 
salud mental dónde no alcanza a 
un profesional por recurso, el incre-
mento del ratio y las horas de este 
perfil en centros sociosanitarios… 
la lista es larga, pero tenemos la es-
peranza de que se vayan cumplien-
do objetivos poco a poco.

«Es importante la presencia del terapeuta 
ocupacional en los centros educativos» 

DANIEL GONZÁLEZ. Presidente del Colegio Profesional de Terapeutas Ocupacionales de La Rioja

Daniel González, presidente del CPTOR, con dos miembros de su junta de gobierno.  Fernando Díaz

«Trabajamos en todas 
las etapas de la vida, 
desde la atención 
temprana hasta la 
geriatría» 

«Nuestra labor es 
habilitar a las personas 
para que desempeñen 
con autonomía sus 
actividades diarias» 

«A veces, ni los propios 
colegios conocen los 
beneficios de nuestra 
aportación a los 
alumnos»
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REDACCIÓN 
Logroño. Enrique Medrano es el pre-
sidente de Aiter y decano delega-
do del Colegio de Ingenieros de Te-
lecomunicación en La Rioja, y por 
tanto, un referente para hablar de 
la profesión. 
– Según un informe de la Funda-
ción BBVA, la Ingeniería de Tele-
comunicación lidera el ranking de 
inserción laboral. ¿Qué sectores 
están demandando a estos profe-
sionales? 
– La ingeniería de telecomunicación 
es transversal. Por tanto, alcanza a 
todos los sectores que en la actua-
lidad están demandando ingenie-
ros de telecomunicación. Sigue ha-
biendo demanda desde los opera-
dores y fabricantes de equipos y re-
des de telecomunicaciones (secto-
res clásicos de las telecomunica-
ciones), pero también hay que des-
tacar la creciente demanda de in-
genieros de telecomunicación en 
áreas relacionadas con las tecno-
logías habilitadoras digitales como 
el big data, la realidad virtual, la rea-
lidad aumentada, el IoT o la inteli-
gencia artificial, entre otras. 

El ingeniero de telecomunicación 
es un profesional con una gran ca-
pacidad de adaptación al cambio 
tecnológico, lo que le da pie a tran-
sitar por casi cualquier sector. De 
hecho, en áreas como banca, con-
sultoras, industria energética o au-
tomotriz, medios de comunicación 
o sector primario, entre otros, se 
buscan también estos perfiles.  

En resumen, un ingeniero de te-
lecomunicación cuenta con exce-
lentes perspectivas laborales y la 
oportunidad de trabajar en diferen-
tes sectores asumiendo los nuevos 
retos que están experimentando 
transformaciones tecnológicas en 
el conjunto de las organizaciones y 
en la sociedad. 
– ¿Sigue existiendo brecha de gé-
nero en esta ingeniería? 
– Es evidente que existe una bre-
cha de género en nuestra profesión. 
Por ello estamos llevando a cabo 
acciones para reducirla. 

Una de las iniciativas destacadas 
es el grupo de trabajo Horizonte 
STEAM del COIT, que se dedica a di-
señar y ejecutar acciones y proyec-
tos que promueven las vocaciones 
tecnológicas, centrándose especial-
mente en las mujeres. Por ejemplo, 
hemos establecido el Premio PIO-
NERAS_IT, que busca visibilizar a 
las profesionales de ingeniería de 
telecomunicación, reconociendo la 
labor de aquellas que abrieron ca-
mino en este campo. Además, este 
grupo se enfoca en la inclusión de 
referentes STEM entre las jóvenes. 

El COIT también ha establecido 
acuerdos de colaboración con en-
tidades públicas y privadas que im-
pulsan las vocaciones tecnológicas 
en niñas y mujeres. Algunas de es-
tas entidades incluyen la Alianza 
STEAM por el Talento Femenino, 
WA4STEAM, Inspiring Girls, STEM 
Talent Girl, Inspira STEAM y Techno-
vation Challenge. Y, finalmente, a lo 
largo de 2023 y 2024, el Plan de 
Promoción de Estudios de Teleco-
municación (Teleco Renta), a nivel 

nacional, con financiación pública 
y coordinado por el COIT, tiene un 
área clave de promoción de voca-
ciones tecnológicas que permitirá 
reducir esa brecha. 
– ¿Qué oportunidades profesiona-
les ofrece la Inteligencia Artificial 
para vuestro sector? 
– Muchísimas. El potencial revolu-
cionario de la IA se ha destacado 
últimamente sobre todo basándo-
se en las posibilidades de creación 
de contenido, pero hay que enten-
der que la IA ya existía antes de es-
tos avances y tiene múltiples apli-
caciones clave en el campo de las 
telecomunicaciones. 

La IA, especialmente el aprendi-
zaje automático, brinda a los inge-
nieros de telecomunicación herra-
mientas para desarrollar sistemas 
de comunicación más eficientes y 
eficaces, aprovechando sus bene-
ficios. También destacar sus apli-
caciones en ciberseguridad y pro-
tección antifraude. 

No obstante, nos preocupan como 
profesionales en el seno de la IA 

generativa las cuestiones éticas y 
de impacto a la sociedad que son 
necesarias abordar. 
– Al hablar de telecomunicaciones 
parece que éstas están circunscri-
tas a la ciudad, pero ¿cómo pue-
den ayudar en la lucha contra la 
despoblación rural? 
– La ingeniería de telecomunicación 
desempeña un papel crucial en la 
lucha contra la despoblación en Es-
paña. Ejerce un enorme papel ver-
tebrador del territorio. Hace unos 
días se ha anunciado que España 
recibirá 680 millones de euros en 
fondos europeos para el desplie-
gue de redes 5G en zonas rurales, 
lo que representa una oportunidad 
significativa para abordar este de-
safío demográfico. 

El despliegue de redes 5G en 
áreas rurales contribuirá a garanti-
zar una amplia disponibilidad de co-
municaciones electrónicas fiables 
y de alta calidad para los habitan-
tes de estas zonas. Esta tecnología 
5G abrirá las puertas a una enorme 
cantidad de servicios innovadores 

en áreas como la salud, la industria, 
la agricultura, el entretenimiento 
y el ocio. Esto no solo mejorará la 
calidad de vida de los residentes ru-
rales, sino que también fomentará 
el desarrollo económico y la atrac-
ción de nuevas oportunidades en 
estas áreas. La ingeniería de tele-
comunicación desempeña un pa-
pel fundamental en el despliegue 
de estas redes y en la instalación 
de los equipos e infraestructuras 
necesarios. Sin las infraestructuras 
de telecomunicación no se podrán 
ofrecer los servicios y aplicaciones 
de la era digital. 
– Se habla de ciudades como Ma-
drid o Málaga como centros de 
atracción de profesionales de te-
lecomunicaciones, ¿qué necesita-
ría Logroño para avanzar en esta 
línea? 
– Logroño lleva tiempo siendo un 
centro de atracción gracias al em-
puje de las empresas tecnológi-
cas y a la calidad de vida que ofre-
ce la ciudad por  tamaño y servicios. 
Es un buen punto de partida pero 
debe seguir avanzando y aspirar a 
ser una ciudad de referencia en el 
ámbito TIC, para ello todos los agen-
tes debemos poner nuestro grani-
to de arena y apoyar al tejido em-
presarial para lograr proyectos atrac-
tivos. Creo que la clave es aunar ca-
lidad de vida con posibilidades de 
desarrollo profesional. 
– Comienza una nueva etapa polí-
tica en la Comunidad, ¿qué nece-
sidades expondría el Colegio al nue-
vo Ejecutivo regional? 
– La Rioja puede presumir de tener 
un tejido TIC muy potente y diver-
so, gracias sobre todo a la pericia 
de sus empresarios y directivos. Au-
ténticos visionarios que han sabi-
do adelantarse y desarrollar solu-
ciones tecnológicas que demanda-
ba el mercado, y teniendo en cuen-
ta el dinamismo del sector, conti-
nuar innovando, lo que hace posi-
ble su crecimiento constante. Creo 
que ese buen hacer del tejido em-
presarial tendría que trasladarse a 
la sociedad y ser referentes en di-
gitalización a nivel europeo. Tene-
mos una gran ventaja, nuestro ta-
maño, y un enorme potencial: em-
presas, profesionales, centros edu-
cativos, universidades y adminis-
tración, para hacer frente a esta ebu-
llición tecnológica. Debemos ser 
ambiciosos y entre todos lograr que 
esta región sea puntera, superan-
do brechas tecnológicas y buscan-
do fundamentalmente el bienestar 
de las personas.

«La ingeniería de telecomunicación ejerce 
un enorme papel vertebrador del territorio» 

ENRIQUE MEDRANO. Decano delegado del Colegio de Ing. de Telecomunicación en La Rioja

Enrique Medrano, en el centro, con su junta directiva.  F. Díaz
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REDACCIÓN 
Logroño. El presidente del Colegio 
Profesional de Ingenieros Informá-
ticos, Ignacio Lasheras, apuesta por 
hacer de La Rioja un ecosistema 
tecnológico que atraiga a empre-
sas y profesionales del sector. 
– Según la Universidad de La Rio-
ja, los titulados en Ingeniería In-
formática siguen estando entre los 
más solicitados. ¿Cuáles son las 
principales salidas profesionales? 
– El estudio Datos y Cifras del Sis-
tema Universitario Español. Publi-
cación 2022-2023, elaborado por 
el Ministerio de Universidades, 
muestra que los titulados de am-
bos estudios relacionados con In-
formática son los que tienen mejo-
res resultados laborales en todos 
los indicadores analizados 4 años 
después de haberse graduado. Se-
gún los indicadores recogidos por 
el estudio del Ministerio de Univer-
sidades y CRUE Universidades, es 
la Ingeniería Informática la titula-
ción que presenta mejores perspec-
tivas laborales. 

Los titulados en Ingeniería Infor-
mática cuentan con una tasa de paro 
que tiende a cero. Tenemos múlti-
ples salidas profesionales y al ser 
la ingeniería mas transversal nos 
buscan en prácticamente todos los 
sectores económicos. El último es-
tudio (2022) de ‘DigitalES’ muestra 
que en España hay más de 120.000 
empleos sin cubrir en nuevas tec-
nologías por falta de perfiles ade-
cuados. Las principales ocupacio-
nes son en puestos relacionados 
con: desarrollo de software, ciber-
seguridad, sistemas, hardware, 
cloud, inteligencia artificial, robóti-
ca, gestión de proyectos y audito-
rias, gestión empresarial (ERP, CRM, 
BI), bases de datos, análisis de da-
tos, big data, realidad virtual, reali-
dad aumentada, docencia. 
– ¿Acuden las empresas al Colegio 
en busca de talento riojano? 
– Nuestros colegios profesionales 
ofrecen una serie de servicios a la 
sociedad riojana, a las empresas de 
la región y a sus colegiados para 

ayudarles a relacionarse y mejo-
rar en el mundo de las tecnologías. 
Entre otros disponemos de una lis-
ta profesional de peritos, una bol-
sa de empleo y trabajo y un censo 
informático. También tenemos fir-
mados convenios de colaboración 
en La Rioja con diferentes empre-
sas e instituciones (públicas y pri-
vadas). Con lo que estamos en con-
tacto y colaboramos tanto con el 
mundo educativo (universidad) como 
con el mundo empresarial riojano.  
Además, pertenecemos al Conse-
jo General de Colegios Oficiales 
de Ingeniería en Informática (CCII), 
que es la entidad que representa 
a la profesión de ingeniería infor-
mática española. 
– La Federación de Empresas de 
La Rioja (FER) lamentó reciente-
mente que la Universidad de La 
Rioja no ampliara el número de pla-
zas del Grado de Ingeniería In-
formática, ¿cree que se debería 
ampliar y así poder aliviar a la es-
casez de profesionales? 
– En marzo de este año, Aertic en-
vió un comunicado preocupado por 
la falta de profesionales TIC en La 
Rioja, pidiendo que se amplíen las 
plazas en Ingeniería Informática. 
Nosotros apoyamos y firmamos esa 
nota. No es la ‘solución mágica’, 
pero evidentemente es el primer 
paso que ayudará a que las empre-
sas encuentren profesionales cua-
lificados con perfiles tecnológicos 
en La Rioja. Siempre, por supues-
to, buscando el equilibrio entre la 
oferta y la demanda. Para ello las 
empresas y las instituciones públi-
cas tienen que invertir en generar 
un entorno tecnológico para que 
nuestros egresados en La Rioja pue-
dan y quieran quedarse a trabajar 
aquí.  

 La otra parte importante es fo-
mentar las vocaciones TIC. Este es 
un problema que nos preocupa mu-
cho, la falta de vocaciones en los 
jóvenes, en general en las carre-
ras STEM (ciencia, tecnología, inge-
niería y matemáticas). 
– Los perfiles de ingenieros infor-

máticos son muy valorados, pero 
¿esto se traduce luego en unas bue-
nas condiciones retributivas y la-
borales? 
– Bueno, yo diría que más que va-
lorados son perfiles ‘necesitados’.  
No podemos negar que es un sec-
tor que genera empleo de calidad, 
y en el que es más fácil que en otros 
implantar medidas de conciliación 
y flexibilización laboral.  Destacar 

que la escasez de profesionales está 
derivando en un aumento de sala-
rios a nivel tanto regional como na-
cional. Como Colegio es nuestra 
obligación luchar porque las condi-
ciones de nuestros colegiados sean 
cada vez mejores. 

Es una de las funciones de nues-
tros colegios, poner en valor la pro-
fesión del ingeniero en informá-
tica, que curiosamente es una de 
las profesiones no ‘reguladas’ al no 
estar incluidas en el Real Decreto 
1837/2008 de Cualificaciones Pro-
fesionales. Pero parece que para 
los reguladores es más fácil jus-
tificar la falta de profesionales tec-
nológicos cualificados echando la 
culpa al ‘fallo/error informático’ que 
regulando nuestra profesión. 
– Este curso académico adoleció 

de falta de profesores para impar-
tir la asignatura de Informática en 
FP, ¿a qué se debe? ¿no es atracti-
va la docencia para los ingenieros 
informáticos? 
– Es otra salida más para los inge-
nieros informáticos y el problema 
es el mismo que en otras áreas en 
las que podemos trabajar: faltan ti-
tulados. 
– La Rioja cuenta con un nuevo pre-
sidente autonómico que pronto pre-
sentará a su equipo. ¿Cuáles se-
rían sus principales peticiones para 
el nuevo gobierno? 
– En líneas generales, creo que el 
foco debe estar sobre cómo mejo-
rar la Administración electrónica, 
en todas sus vertientes, relación 
con el ciudadano y empresas, rela-
ción interna, y relación con otras 
administraciones. Continuar con la 
linea de crear ‘ciudades inteligen-
tes’ (smartcities), buscando como 
la tecnología pueden mejorar la vida 
de los ciudadanos. Impulsar medi-
das para que exista un ecosiste-
ma tecnológico en La Rioja, que la 
haga interesante tanto para que 
grandes empresas decidan invertir 
aquí como para que se generen pro-
yectos interesantes dentro de nues-
tra región. Y volver a fomentar y fa-
cilitar el teletrabajo, algo que, se-
gún el Instituto Nacional de Esta-
dística, está en retroceso en La Rio-
ja. Porque para los profesionales en 
tecnología cuando buscan trabajo 
la opción de teletrabajo (híbrido o 
completo) se ha convertido en una 
de las primeras condiciones.  

Creo que tenemos una maravillo-
sa región con una gran calidad de 
vida que hay que vender para que 
los profesionales  de todo el mun-
do se quieran venir a trabajar en y 
desde La Rioja. Y, sobre todo, les 
pido que cuenten con profesiona-
les cualificados. Siempre hemos es-
tado abiertos a colaborar. Como ini-
ciativa, estaría bien que crearan a 
modo consultivo, una junta aseso-
ra como la que hubo en la agenda 
digital 2020, formada por agentes 
del mundo tecnológico. 

«Nos preocupa la falta de vocación de los jóvenes en 
las carreras de Informática, Ciencia y Tecnología »

IGNACIO LASHERAS. Presidente del Colegio Profesional de Ingenieros Informáticos de La Rioja 

Ignacio Lasheras.  Fernando Díaz

«Ampliar las plazas del 
Grado de Informática 
ayudará a las empresas 
a encontrar 
profesionales titulados»
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REDACCIÓN 
Logroño. Urbieta, presidenta del 
Colegio Profesional de Ingenieros 
Técnicos Informáticos, reivindica la 
labor de estos profesionales en los 
avances que trae consigo la Inteli-
gencia Artificial. Y pone de relieve 
la preocupación por la cada vez me-
nor presencia de mujeres en los ám-
bitos tecnológicos. 
– ¿Cuál es el momento actual que 
están viviendo los ingenieros téc-
nicos informáticos? 
– No se puede negar que los infor-
máticos estamos ‘de moda’,  la tec-
nología copa desde los noticieros 
hasta las charlas de bar. ¿Quién 
no ha tenido últimamente una dis-
cusión existencial sobre ChatGPT 
o sobre Inteligencia Artificial y cómo 
ésta, aparentemente, puede aca-
bar con el mundo?. La transforma-
ción digital es uno de los desafíos 
principales ante los que se encuen-
tra nuestra sociedad, y no se pue-
de poner en duda, que los informá-
ticos somos los profesionales más 
adecuados y más preparados para 
hacerle frente.  

Actualmente la demanda  de in-
genieros informáticos en el merca-
do laboral es excepcionalmente alta, 
existiendo prácticamente paro cero 
entre nuestros colegiados.  
– ¿La transformación digital pro-
metida por los fondos europeos  
está representando nuevas opor-
tunidades laborales para ustedes? 
– Uno de los pilares fundamenta-
les del plan presentado por el Go-
bierno de España es la transforma-
ción digital que, sin duda, marcará 
este nuevo ciclo económico. Apro-
ximadamente un 30% de la inver-
sión se repartirá entre actuaciones 
como el plan de digitalización para 
las pymes y las administraciones 
públicas, el plan de formación en 
competencias digitales, el apoyo a 
proyectos digitales de sectores es-
tratégicos como el agroalimentario, 
turismo, comercio, salud, movi-

lidad y energía); el fortalecimiento 
de la ciberseguridad, la implemen-
tación del 5G, el impulso a la Inte-
ligencia Artificial y la creación de 
ecosistemas tecnológicos. Los in-
genieros informáticos son los pro-
fesionales encargados por defini-
ción y formación de enfrentar los 
desafíos de esta transformación di-
gital por lo que debería traducirse 
en proyectos estimulantes y pro-
metedores para nuestra profesión. 
– ¿Sigue siendo una profesión mas-
culinizada?  
– Rotundamente sí. La falta de vo-
caciones, en el caso de las mujeres,  
me atrevería a decir que es dramá-
tica. Esa escasez de vocaciones,  se 
traduce, lógicamente, en una pre-
sencia muy minoritaria de las mu-
jeres  en nuestro Colegio y por su-
puesto en el sector tecnológico. En 
España,  las mujeres están por de-
bajo del 20% de los profesionales 
que conforman el sector tecnológi-
co, y  desgraciadamente, si atende-
mos a los datos de matriculaciones, 
no parece que esta situación se vaya 
a revertir, en una titulación en la que 
las vocaciones femeninas van dis-
minuyendo cada año. En los años 
90, aproximadamente el 35% de 
los estudiantes europeos de estos 
campos eran mujeres. Sin embar-
go, en la actualidad, esa cifra ha dis-
minuido significativamente, situán-
dose por debajo del 15%. La bre-
cha de género en los estudios de 
informática requiere atención ur-
gente. La falta de representación 
femenina no solo implica una pér-
dida de talento, sino que también 
limita la diversidad y la perspecti-
va en la innovación tecnológica. 
Es crucial fomentar la participación 
y el interés de las mujeres desde 
edades tempranas, creando entor-
nos inclusivos y programas educa-
tivos que promuevan la igualdad de 
género en la ciencia y la tecnología. 
Además de los Colegios Profesio-
nales, me atrevería a decir, que la 

sociedad y la industria deben unir-
se para derribar los estereotipos de 
género y destacar los modelos fe-
meninos en la informática. Es ne-
cesario trabajar en la visibilización 
de referentes femeninos y supe-
rar la percepción errónea de que la 
informática es una profesión exclu-
sivamente masculina. Iniciativas 
como el Día de las Niñas en las TIC 
ayudan a disminuir la brecha de gé-
nero y mostrar el potencial de es-
tos estudios, que ofrecen oportu-
nidades de empleo de calidad en 
sectores muy diversos. 
– La Rioja sigue exportando talen-
to de ingenieros técnicos informá-
ticos, ¿cómo revertir esta situación? 
– La principal manera de retener  
talento es ofrecer oportunidades en 
proyectos interesantes que permi-
tan a los ingenieros informáticos 
crecer y desarrollarse profesional-
mente. Es indudable que el sector 
tecnológico de nuestra región ha te-
nido una evolución admirable en los 
últimos años y en la actualidad con-
tamos con empresas que son refe-
rentes en diferentes tecnologías 
tanto dentro como fuera de nues-
tras fronteras. 

Sin embargo, es importante des-
tacar que nos enfrentamos un reto 
significativo a nivel regional en re-
lación a la canalización de las vo-
caciones para estudiar Ingeniería 
Informática. En la actualidad, la 
Universidad de La Rioja ofrece solo 
50 plazas para el Grado en Inge-
niería Informática y 25 para el Gra-
do en Matemáticas, una carrera es-
trechamente relacionada con la 
nuestra. Estas plazas claramente  
son insuficientes para dar respues-
ta a los jóvenes que deciden estu-
diar estas titulaciones, y que hace 
que cada año las notas de corte 
sean de las más elevadas de nues-
tra universidad.  
– Se habla mucho de avances tec-
nológicos, sobre todo de Inteligen-
cia Artificial. Pero, ¿qué nuevas 

oportunidades trae consigo para 
el día a día de la sociedad? 
– Como comentábamos al princi-
pio, tecnologías como la Inteligen-
cia Artificial están en la actualidad 
en boca de todos. Sorprendente-
mente, se está generando cierta de-
monización en torno a ella, pero son 
muchas las oportunidades que nos 
ofrece en el día a día, ayudándonos 
y apoyándonos en tareas tanto re-
petitivas como creativas. Nos en-
contramos en un momento en el 
que se está extendiendo su uso de 
manera exponencial. Podríamos in-
cluso decir que se está ‘democra-
tizando’. 
– Todo nuevo comienzo, represen-
ta una oportunidad. ¿Qué deman-

das debería atender el nuevo Go-
bierno de La Rioja sobre su sector? 
– Creemos que es muy importan-
te, además de invertir el presupues-
to necesario en tecnología, también 
invertirlo en ‘digitalizar’ al funcio-
nariado para adecuarlo a las ne-
cesidades actuales y en incorporar 
nuevos profesionales. A menudo 
nos encontramos con ofertas pú-
blicas de empleo en puestos clara-
mente destinados a un ingeniero in-
formático en las que no se incluye 
entre las titulaciones requeridas. 
Por último, adecuar la oferta edu-
cativa relacionada con las TIC a las 
necesidades actuales de nuestra 
región. Creemos que no es respon-
sable mantener la situación actual.

«La brecha de género en los 
estudios de Informática 
requiere atención urgente» 

LAURA URBIETA. Presidenta Colegio de Ingenieros Técnicos Informáticos

Laura Urbieta.  Fernando Díaz
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REDACCIÓN 
Logroño. Se convirtieron en el im-
prescindibles durante la pandemia 
pero siguen siendo imprescindibles 
en la mejora de a atención sanita-
ria de La Rioja. Domínguez, presi-
dente de los farmacéuticos de la 
región, reivindica el uso racional de 
los medicamentos como una de las 
líneas principales de trabajo del sis-
tema sanitario. 
– Durante 2022 y lo que llevamos 
de 2023 se han producido proble-
mas de distribución y abasteci-
miento de medicamentos. ¿La si-
tuación se ha normalizado o en los 
próximos meses continuará esta 
circunstancia? 
– Siempre existen problemas de su-
ministro de algunos fármacos. Es 
habitual. Cada falta de un medica-
mento nos preocupa, porque de-
trás hay un paciente. Los farmacéu-
ticos, aunque no seamos respon-
sables de esa escasez somos proac-
tivos en buscar soluciones; desde 
CISMED, con 70 farmacias en La 
Rioja que informan cada vez que se 
detecta un problema de suminis-
tro. En el 90% de casos el farma-
céutico puede sustituir el fármaco 
por un medicamento igual y podría-
mos solucionar más si se amplia-

sen las competencias del farma-
céutico. 
– Precisamente, se implementó la 
herramienta Farmahelp, el año pa-
sado, ¿cuál era su cometido y cómo 
está funcionando en ? 
– Esta herramienta permite que 
cuando un paciente necesita un me-
dicamento –y no puede esperar o 
está sufriendo incidencias en el su-
ministro– su farmacia pueda reali-
zar una consulta a las de alrededor.  
Esta petición instantánea puede ser 
respondida por otras farmacias  si 
tienen el medicamento, ofrecérse-
lo al paciente. Farmahelp es un ser-
vicio colegial gratuito y cuenta con 
73 farmacias en La Rioja, casi la mi-
tad de las 156 de La Rioja con un 
incremento de 17 en los últimos 
meses en los que desde el Colegio 
hemos potenciado esta plataforma 
de ayuda al paciente.  

– Los farmacéuticos rurales son 
parte de esa resistencia ante la des-
población. Pero, ¿son una especie 
en peligro de extinción? 
– Creo que no, si se les apoya. Es 
cierto que La Rioja es, tras Castilla 
y León, la región con un porcenta-
je mayor de farmacias con viabili-
dad económica comprometida a las 
que hay que  apoyar. Tenemos un 
modelo de farmacia único en el mun-
do que garantiza el acceso de la po-
blación a medicamentos. En algu-
nos pueblos de La Rioja existe far-
macia y no hay ni una tienda don-
de comprar unos huevos o una ba-
rra de pan. La profesión farmacéu-
tica tiene vocación de servicio, y la 
farmacia juega un papel fundamen-
tal, por su distribución a lo largo y 
ancho de la comunidad, con 200 
puntos de atención farmacéutica, 
156 farmacias, y 44 botiquines en 

pueblos pequeños. Esto nos permi-
te llegar a pueblos donde muy po-
cos servicios llegan. Cada 20 días 
el equivalente a toda la población 
de La Rioja pasa por las farmacias 
riojanas. Entre nuestros cometidos 
como Colegio, no puedo dejar de 
mencionar en primer lugar a la far-
macia  rural, que está en una situa-
ción delicada, pero desempeña con 
entrega, profesionalidad e ilusión 
su trabajo y está presente en nues-
tra hoja de ruta. 
– ¿Los farmacéuticos han sentido 
más reconocida su labor a partir 
de la pandemia? 
–Las encuestas tras la pandemia 
destacan un altísimo reconocimien-
to de la sociedad al profesional de 
la farmacia. Otra cosa es que la ciu-
dadanía conozca todo lo que los far-
macéuticos podemos ofrecerle. Por 
eso, seguimos trabajando para es-

tar más cerca de la sociedad, que 
demanda y se implica más por una 
mejor salud con mayor calidad de 
vida. Durante la crisis de la covid-
19 se desarrollaron iniciativas ex-
traordinarias, de éxito,  para mejo-
rar la accesibilidad a los medica-
mentos de los más vulnerables y 
asegurar su adherencia. Son inicia-
tivas que debemos mantener y po-
tenciar.  
– ¿Consideran oportuno mantener 
la obligatoriedad de la mascarilla 
en sus establecimientos? 
– La profesión farmacéutica cum-
plirá, lógicamente, lo que en cada 
momento publique el BOE. Es la po-
sición responsable y de colabora-
ción que hemos seguido desde el 
inicio de la pandemia. Seguiremos 
siempre las indicaciones de las au-
toridades sanitarias. Pero no somos 
partidarios de que los profesiona-
les de la farmacia deban seguir usan-
do mascarillas de forma obligato-
ria. Sin embargo, cabe recordar que 
la farmacia es el principal punto sa-
nitario al que acude la ciudadanía 
con sospecha de contagio, por lo 
que recordamos la necesidad de 
medidas de prevención en estos ca-
sos, en especial para la protección 
de las personas más vulnerables. 
Desde el Colegio solicitamos la co-
laboración de la ciudadanía con la 
farmacia para cumplir las medidas 
fijadas por las autoridades y seguir 
previniendo contagios.  
– Comienza andar una nueva legis-
latura, ¿qué medidas tendría que 
aprobar el nuevo Gobierno de La 
Rioja para mejorar la atención far-
macéutica? 
– La Administración debe apostar 
por la farmacia con decisión y sin 
complejos. El uso racional de me-
dicamentos debe ser una de las lí-
neas de trabajo y la Administración 
siempre contará con la farmacia de 
La Rioja. Cualquier plan relaciona-
do con adherencia y racionalización 
del uso de fármacos en el que la far-
macia no esté involucrada y no jue-
gue un papel principal está aboca-
do al fracaso. Porque por la far-
macia es por donde pasan los pa-
cientes con más frecuencia, por su 
medicación, a plantear inquietudes, 
dudas, problemas… La farmacia de-
sempeña una labor infinita en la sa-
lud de los riojanos y en el sistema 
sanitario, y la Administración regio-
nal sabe que puede contar con los 
Farmacéuticos de La Rioja para apor-
tar, en coordinación con los demás 
profesionales de la salud. Podemos 
aportar para mejorar la salud y el 
bienestar de los riojanos. Somos 
profesionales de la salud, los ex-
pertos, los especialistas del medi-
camento, y el sistema debe contar 
con nosotros como parte funda-
mental y enriquecedora de ese mo-
delo. Debemos trabajar para ase-
gurar que todos los medicamentos 
sean dispensados en las farmacias, 
salvo los que requieren hospitali-
zación para su vigilancia y seguri-
dad.  Limitar la disponibilidad de 
fármacos al ámbito hospitalario sin 
criterio sanitario supone un per-
juicio para los pacientes que ven li-
mitada su capacidad de acceso al 
medicamento y genera demoras y 
costes innecesarios para el siste-
ma y para el ciudadano.

«La Administración debe apostar por la 
farmacia con decisión y sin complejos» 

MARIO DOMÍNGUEZ. Presidente del Colegio Oficial de Farmacéuticos de La Rioja 

Mario Domínguez, presidente del Colegio de Farmacéuticos.  J. Goicoechea

«Los farmaceúticos 
somos profesionales de 
la salud y el sistema 
debe contar con 
nosotros»
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«No somos partidarios 
del uso obligatorio de 
las mascarillas en 
farmacias, aunque 
acataremos la norma»

«La Rioja es una de  
las regiones con más 
farmacias cuya 
viabilidad económica 
está comprometida»
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REDACCIÓN 
Logroño. Ernesto Ignacio Gómez 
Tarragona ocupa el cargo de deca-
no-presidente del Colegio de Eco-
nomistas de La Rioja y desde su po-
sición analiza el presente y el futu-
ro de la economía (muy descono-
cida a nivel general) y de la propia 
región. 
– La economía está centrando el 
grueso de las informaciones en me-
dios de comunicación, pero, ¿se in-
forma con claridad de los concep-
tos económicos a la sociedad? 
– Efectivamente hay una gran ne-
cesidad de conocer y comprender 
mejor conceptos de la economía 
diaria. Desde Economistas nos he-
mos reunido con la Administración 
durante esta pasada legislatura para 
pedir que la entrada en vigor de la 
Lomloe no redujera el espacio de la 
economía en las aulas. Conceptos 
como el euríbor, el IPC o interpre-
tar una nómina, son conceptos bá-
sicos que es preciso conocer. Tam-
bién desde Economistas estamos 
presentes en los medios de comu-
nicación. No por buscar nuestra no-
toriedad sino precisamente para 
aportar a la sociedad conocimien-
tos económicos mediante la utili-
zación de un lenguaje cercano. La 
Economía como servicio a la Socie-
dad. Es nuestro compromiso. 
– ¿Cuáles son las previsiones eco-

nómicas para La Rioja y para Es-
paña en los próximos meses? 
– Las previsiones no son las más 
optimistas. Esperamos una ralen-
tización de la economía si bien ter-
minaremos con un crecimiento de 
entorno al 2% a final de año. No son 
malos datos teniendo en cuenta el 
mal comportamiento de la zona 
Euro. La realidad es que nos está 
costando más de lo previsto alcan-
zar los niveles de PIB previos a la 
crisis del covid. Sin embargo, el com-
portamiento del mercado de traba-
jo es muy positivo. 
– Los precios de la energía pare-
cen moderarse pero no así la infla-
ción, ¿nos espera nuevas subida 
de tipos de interés y cómo va a afec-
tar esto a nuestra economía?  
– Hace unos días el Banco Central 
Europeo subió los tipos a máximos 
del 4,00%. El mercado no espera 
nuevos incrementos si bien otro 
0,25% no sería descartable. Sin em-
bargo, la subida se puede hacer es-
perar si el consumo y el crecimien-
to económico se ralentizan más de 
lo previsto. Además, como nos in-
dicó en su visita a Logroño el Go-
bernador del Banco de España, la 
transmisión de las subidas de tipos 
a la economía real está cambiando 
en los tiempos. Así que todavía es 
pronto para ver los efectos comple-
tos de las subidas. 
– Según la Aipee, la economía rio-
jana crecerá en 2023 menos que 
la media nacional, ¿a qué se debe? 
– Bueno, no tenemos crecimientos 
muy dispares respecto al conjunto 
nacional y en términos globales so-
lemos comportarnos mejor. Sin em-
bargo, en la crisis del covid se des-
truyó menos PIB en La Rioja que en 
el conjunto del Estado. Y por tanto, 
la recuperación aquí también tiene 
sentido que sea menor. 
– ¿Qué sectores están demandan-
do a los profesionales de Econo-
mía? 
– Siempre hemos comentado que 
nuestra profesión tiene muchas sa-
lidas. Los economistas somos muy 
versátiles y estamos presentes en 

toda la sociedad. De hecho, en el 
consejo general de economistas te-
nemos órganos especializados en 
muchos ámbitos: marketing, labo-
ral, contabilidad, fiscal, digitaliza-
ción, financieros, docentes, etc. Por 
tanto, las demandas son importan-
tes y la empleabilidad inmediata. En 
el Colegio de Economistas nos inte-
resa casi todo. Ofrecemos cursos de 
formación de casi todas las mate-

rias. Y por ejemplo, un grupo de tra-
bajo muy interesante que tenemos 
en marcha trata sobre la economía 
del agua. Llevamos trabajando va-
rios años en este proyecto. 
– La Rioja estrena un nuevo Gobier-
no, ¿qué espera el Colegio de Eco-
nomistas de La Rioja del próximo 
Ejecutivo regional? 
– Lo más importante es que será 
estable al tener una mayoría sufi-

ciente en el Parlamento. Quedan 
muchos asuntos pendientes para 
el nuevo Ejecutivo y por parte del 
Colegio de Economistas tendrán 
nuestra más absoluta colaboración. 
Nuestro deseo incluye la profundi-
zación y mejora de la colaboración 
con la revista Economía Riojana, 
que editamos dos veces al año jun-
to a Ibercaja y la Universidad de La 
Rioja.

«Los economistas somos profesionales muy 
versátiles y estamos presentes en toda la sociedad»

ERNESTO IGNACIO GÓMEZ TARRAGONA. Decano-presidente del Colegio de Economistas de La Rioja

Ernesto Ignacio Gómez Tarragona, decano-presidente del Colegio de Economistas de La Rioja.  Firma

«Hay una gran 
necesidad de conocer 
y comprender mejor 
conceptos de la 
economía diaria» 

«Lo más importante del 
nuevo Gobierno regional 
es que será un gobierno 
estable al tener mayoría 
en el Parlamento»



REDACCIÓN 
Logroño. Julián Somalo, reivindica 
el papel del veterinario en la socie-
dad actual. La salud pública no se 
puede entender sin la salud animal 
de ahí que el Colegio de Veterina-
rios de La Rioja, que preside Soma-
lo, abogue por el concepto ‘Una 
sola salud’. 
– La labor del veterinario va más 
allá del cuidado del bienestar ani-
mal ¿cuál es el papel del profesio-
nal en la salud de la sociedad? 
– Los veterinarios somos los garan-
tes de la seguridad alimentaria, so-
mos una pieza fundamental den-
tro del proceso de producción de 
alimentos. 

Miles de veterinarios trabajan 
cada día en controles de calidad, 
análisis, inspecciones y otras mu-
chas labores para que cada pro-
ducto que se consume en España 
tenga las mayores garantías sani-
tarias y de calidad. 
– El Gobierno central ha desarro-
llado la figura del veterinario de 
explotación, ¿en qué consiste esta 
figura? 
– Entre las numerosas funciones 
del veterinario que contempla el 
Real Decreto al que hace alusión 
están el diseño, redacción y super-
visión  del plan sanitario integral, 
en los que al margen de las actua-
ciones sanitarias y de higiene, con-
templa los planes de bioseguridad 
o un plan de uso racional de medi-

camentos. Obliga a una comproba-
ción regular de dicho plan a tra-
vés de visitas zoosanitarias y la  emi-
sión de las oportunas recomenda-
ciones al titular de la explotación 
Así mismo, obliga al desempeño de 
un papel activo en la conciencia-
ción al titular en materias como la 
sanidad animal y su interacción con 
la salud humana y el bienestar ani-
mal, la prevención de las enferme-
dades o la resistencia antimicro-
biana y sus consecuencias. 

Efectuará de manera presencial 
un seguimiento sobre el cumpli-
miento tanto del plan sanitario  in-
tegral como el de bienestar animal 
que  previamente habrá desarro-
llado y los informes de las visitas 
del veterinario de explotación de-
berán ser guardados por el titular 
durante un período mínimo de tres 
años y estar a disposición de la au-
toridad competente. 
– Una sociedad se define a sí mis-
ma por cómo cuida a sus anima-
les, ¿cómo lo hacemos los rioja-
nos? 
– Efectivamente Gandhi dijo: «La 
grandeza de una nación y su pro-
greso moral pueden ser juzgados 
por la forma en la que se trata a sus 
a sus animales». 

Los riojanos somos una socie-
dad responsable, educada y bien 
organizada y eso se trasmite al cui-
dado de nuestros animales pero 
quiero recordar aquí que el bienes-
tar de nuestros animales no es el 
mismo que el nuestro. 

Desde el Colegio de Veterinarios 
venimos realizando desde hace mu-
chos años cursos de bienestar ani-
mal en las explotaciones, matade-
ros, transporte, etc. y siempre in-
cidimos en los cinco principios que 
Brambell formuló para describir las 
condiciones que se tienen que dar 
en un animal para que esté en si-
tuación de bienestar y que se co-
nocen como las cinco libertades 
del bienestar animal. 
1.- Libre de hambre, sed y desnu-
trición proporcionándoles una ali-
mentación apropiada según su es-
pecie y tamaño, disponiendo de 
agua potable a libre disposición. 
2.- Libre de miedos y angustia, re-
conociendo sus miedos y angus-
tias y las situaciones que les cau-
san estrés. 
3.- Libre de incomodidades físicas 
o térmicas procurando que el am-
biente donde viven cuente con el 
suficiente espacio que satisfaga 
sus necesidades, si el espacio es 

reducido imprescindible los paseos 
y salidas al aire libre. 
4.- Libre de dolor, lesiones o enfer-
medades, acudiendo al veterinario 
a la mínima sospecha. 
5.- Libre para poder expresar sus 
conductas y comportamientos pro-
pios de su especie proporcionán-
doles espacio y tiempo para lle-
var a cabo conductas  de su com-
portamiento y desarrollar una bue-
na socialización.  

Fotografía de La Rioja 
– Recientemente el Colegio de Ve-
terinarios realizó un estudio des-
criptivo sobre el censo de anima-
les de compañía de La Rioja, ¿qué 
conclusiones se extraen de dicho 
estudio? 
– La conclusión principal es que te-
nemos mucho trabajo por delante 
y de las 11 conclusiones que se 
desprenden del estudio, destaca-
mos las diferencias en números, 
tanto de perros, pero muy espe-
cialmente de gatos por habitante 
en las distintas localidades, con 61 
localidades sin gatos censados, por 
ejemplo, o que tengamos 6 veces 
menos gatos/habitante que en el 
conjunto de España o que la espe-

ranza de vida de nuestras masco-
tas se ha duplicado en las últimas 
décadas pasando de 4 años en 
1990 a 8 años en estos momentos. 
– El verano es una época en la que 
se producen muchos abandonos 
de mascotas ante la llegada de las 
vacaciones. O al menos lo era, 
¿cómo ha evolucionado la socie-
dad en este sentido? ¿Estamos 
más concienciados contra el aban-
dono? 
– Efectivamente era una época crí-
tica, pero eso ha variado con la apa-
rición de muchos centros de man-
tenimiento y recogida de nuestras 
mascotas que facilitan a los propie-
tarios vacaciones o eventos tranqui-
los sabiendo que sus mascotas es-
tán bien atendidas. A pesar de ello 
el abandono de los animales de com-
pañía constituye el principal proble-
ma de bienestar animal en España 
y los estudios demuestran que es-
tos se producen en cualquier épo-
ca del año. Las camadas no desea-
das, los problemas de comporta-
miento, la pérdida de interés por el 
animal y el final de la temporada de 
caza, muchos de estos extraviados, 
son las principales causa de aban-
dono, por lo que desde el Colegio 
incidimos en la identificación como 

el mejor método para recuperar mu-
chos de estos animales. 
– Se abre un nuevo ciclo político 
en nuestra Comunidad con un nue-
vo Gobierno regional, ¿cuáles son 
las reivindicaciones del Colegio 
de Veterinarios en estos próximos 
cuatro años? 
– La salud pública no se puede en-
tender sin la salud animal. El con-
cepto ‘Una sola Salud’ (ONE 
HEALTH) debe ser desde ya, una 
realidad y le pido al nuevo Gobier-
no que tome las medidas oportu-
nas para que todas las profesiones 
sanitarias rememos en la misma 
dirección. 

Existen incumplimientos en la 
normativa vigente, como la carre-
ra profesional sanitaria, la forma-
ción especializada en ciencias de 
la salud, el reconocimiento de los 
centros veterinarios como centros 
sanitarios, que la atención de nues-
tros animales de compañía no so-
porte un IVA de lujo y sobre todo y 
prioritario en algo que con el ante-
rior Gobierno hemos trabajado y 
está muy avanzado, que el Regis-
tro de identificación de animales 
de compañía de La Rioja (RIAC) sea 
gestionado por el Colegio Oficial de 
Veterinarios de La Rioja.

«Los veterinarios 
somos los garantes 
de la seguridad 
alimentaria» 

JULIÁN SOMALO. Presidente  
del Colegio de Veterinarios de La Rioja

Julián Somalo, en la sede del Colegio de Veterinarios.  F. Díaz

«El concepto ‘Una sola 
salud’ debe ser real. 
No se puede entender 
la salud pública sin  
la salud animal» 

«Somos una sociedad 
educada, responsable y 
bien organizada y eso 
se ve en el cuidado de 
nuestros animales» 

«El bienestar de  
los animales no es 
mismo bienestar 
que el que deben de 
tener las personas»
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REDACCIÓN 
Logroño. Fernando Ochoa analiza 
la situación del sector, como pre-
sente del Colegio de Aparejadores, 
Arquitectos Técnicos e Ingenieros 
de Edificación de La Rioja. 
– ¿De qué manera está evolucio-
nando el diseño de las viviendas 
en La Rioja? 
– Tras el covid, el diseño de las vi-
viendas ya tuvo que adaptarse a la 
realidad que nos tocó vivir esos me-
ses. Consecuencia de esto, fue el  
incrementó la demanda de casas 
con jardín y la adaptación en los 
nuevos bloques residenciales de las 
estancias de los mismos, proyec-
tándose cocinas más grandes, apos-
tando por viviendas de más metra-
je y con mayor número de habita-
ciones, previendo una de ellas al te-
letrabajo, haciendo de la terraza un 
espacio importante dentro de la vi-
vienda, aumentado su metraje y an-
chura, llegando a ser habitual en-
contrárselas de 2,00 o 2,50 metros 
de anchura. 

La sostenibilidad y la eficiencia 
energética es un objetivo funda-
mental en las nuevas viviendas, don-
de prima que el edificio obtenga la 
calificación energética A. Obtenién-
dose la producción de calor median-
te combustibles no fósiles, siendo 
la aerotermia la más utilizada, tan-
to en instalación colectiva como in-
dividual, lo que implica calefaccio-
nes con sistema de producción a 
baja temperatura y radiación me-
diante suelos radiantes. Para esto, 
los aislamientos de toda la envol-
vente del edificio, tanto en cerra-
mientos opacos como en cerramien-
tos acristalados, deben ser más exi-
gentes. También se está implemen-
tando últimamente la producción 
de energía fotovoltaica en las cu-
biertas de los edificios, para cubrir 
el consumo eléctrico de los servi-
cios generales del mismo. 
– ¿A qué cambios han debido adap-
tarse estos profesionales? 
– Con la necesidad de realizar edi-
ficios eficientes, sostenibles, y cum-
plir con los estándares que exigen 
las certificaciones que existen so-
bre ellos, como el Estándar Passi-
vhaus, la certificación BREEAM, la 
certificación LEED, la certificación 
VERDE, ha hecho que los profesio-
nales del sector, hayamos tenido 
que adaptarnos a los métodos de 
construcción para estas certifica-
ciones y los nuevos materiales que 
llevan consigo. Para afrontar estos 

importantes retos, la formación con-
tinua impartida desde el Colegio fa-
cilita a nuestros colegiados que se 
encuentren preparados para ello. 
– La construcción es uno de los 
sectores en lo que se necesita mano 
de obra, ¿hay escasez de profesio-
nales cualificados en su gremio? 
– En diversos medios, ha salido pu-
blicado que el sector de la construc-
ción necesita captar 700.000 nue-
vos puestos de trabajo hasta 2026. 
Nuestra profesión no es inmune a 
esto, la falta de relevo generacio-
nal hace que tengamos un alto ni-
vel de empleabilidad, pero que ne-
cesitemos que se iguale la cifra de 
nuevos colegiados que se incorpo-
ran, por los que se jubilan. Y a día 
de hoy, esa batalla, todavía está por 
ganar.   
– ¿Cómo definirían el parque de 
viviendas en La Rioja? 
– Es bastante antiguo, el 50% de 
los edificios censados en La Rioja 
fue construido antes de 1980, de 
ellos, un 20% anteriores a 1960. De 
ahí la importancia de aprovechar 
los fondos Next Generation para po-
der mejorar todo ese parque de 
viviendas, que tienen unos consu-
mos energéticos brutales. Convir-
tiéndolos en viviendas más eficien-
tes y sostenibles.  

Más pronto que tarde, los edifi-
cios con consumos energéticos no 
sostenibles, serán penalizados con 
impuestos o no bonificados con des-
gravaciones. 
– ¿Cómo será la vivienda futura? 
– Hablar de la vivienda del futuro, 
es hablar de innovaciones que ya 
se están comenzando a aplicar en 
el ámbito residencial. La tecnolo-
gía es una gran aliada para la casa 
del futuro. Su utilización en el dise-
ño y funcionalidad de los espacios, 
es sinónimo de eficiencia y soste-
nibilidad. 

Domótica: «Si hasta hace apenas 
unos años las instalaciones domó-
ticas estaban reservadas a unos po-
cos inmuebles, cada vez son más 
los hogares, que apuestan por este 
tipo de sistemas, que no solo me-
joran el confort interior de las vi-
viendas, sino que incrementan su 
eficiencia, su seguridad y su valor». 

Internet de las cosas: «A los avan-
ces tecnológicos en este campo, 
que existen ya en las viviendas más 
modernas, como son, la mejora de 
la eficiencia de los sistemas de cli-
matización, smart TV, asistentes vir-
tuales, cerraduras inteligentes. A 

estos ya se están incorporando, elec-
trodomésticos conectados a la red 
que hagan más fácil el día a día, 
como frigoríficos que inventaríen 
los alimentos y sean capaces de ela-
borar una lista de la compra, lava-
doras que dosifiquen el jabón en 
función de la suciedad de la ropa…». 

Sostenibilidad: «Más tecnológi-

cas, mejor diseñadas, más sosteni-
bles y saludables. Proporcionar el 
mayor bienestar con el menor con-
sumo, será una de las piedras an-
gulares del desarrollo de una nue-
va generación de viviendas saluda-
bles en la que el uso de materia-
les no contaminantes o la mejora 
de los sistemas constructivos juga-
rán un papel fundamental, ponien-
do especial cuidado con campos 
electromagnéticos de baja frecuen-
cia que pueden afectar a nuestra 
salud. Nuestro consejo, (CGATE), 
ha editado una guía en este senti-
do ‘Rehabilita saludable’». 

Construcción Industrializada: «La 
apuesta por la industrialización de 
los procesos permitirá no solo re-
ducir los plazos de ejecución, sino 
también mejorar la calidad cons-
tructiva al tiempo que se reducirá 
el impacto medioambiental. El sis-
tema BIM (Building Information Mo-
deling) permite la organización y la 
gestión digital de la información de 
proyectos favoreciendo la futura 
gestión del edificio, la metodología 

LPS (Last Planner System), para me-
jorar la gestión de todos los agen-
tes intervinientes en la construc-
ción, la forma de contratación que 
se conoce como el IPD (Integrated 
Project Delivery), que establece una 
relación colaborativa y transparen-
te entre promotor, arquitecto, ar-
quitecto técnico y constructor, son 
algunas de las herramientas que va 
a cambiar el concepto de construc-
ción que hasta ahora venimos de-
sarrollando». 
– ¿Comienza una nueva legislatu-
ra, ¿qué demandas tiene el sector 
para el próximo gobierno? 
– Estabilidad y colaboración. Ve-
nimos con la experiencia de la an-
terior legislatura, de conocer y dia-
logar con cuatro directores genera-
les de vivienda, con los cuales he-
mos trabajado por llegar a suscri-
bir distintos convenios, como la crea-
ción de la Oficina de Rehabilitación, 
la cual incluso, se ha llegado a anun-
ciar en diversas charlas institucio-
nales, pero la verdad es que no se 
ha llegado a materializar.

«La falta de relevo 
generacional lleva 
a un alto nivel de 
empleabilidad» 

FERNANDO OCHOA. Presidente del Colegio de 
Aparejadores y Arquitectos Técnicos de La Rioja

Fernando Ochoa, presidente de los aparejadores y arquitectos técnicos.  Fernando Díaz

«La principal demanda 
al nuevo gobierno  
es la de estabilidad  
y colaboración con 
nuestro sector» 

«Tras el covid, el 
diseño de las viviendas 
ya tuvo que adaptarse 
a la realidad que nos 
tocó vivir a todos»



REDACCIÓN 
Logroño. En una a sociedad cada 
vez más compleja, los educadores 
sociales se convierten en una gran 
herramienta para la salud mental 
de los menores y la inclusión social. 
Así lo entiende Laura Cañas, presi-
denta del Colegio Profesional de es-
tos expertos. 
– Últimamente estamos viendo 
cómo aumenta el número de de-
litos cometidos por menores. Des-
de el punto de vista de los Educa-
dores Sociales, ¿qué está fallan-
do en nuestra sociedad? 
– Durante los años de pandemia los 
delitos habían disminuido, sin em-
bargo, se ha invertido esa tenden-
cia y nos estamos acercando a los 
niveles del año 2019, siendo preo-
cupante el aumento que se obser-
va en delitos relacionados con la 
violencia de género, como los abu-
sos y las agresiones sexuales. En 
este sentido nos tenemos que plan-
tear si están subiendo los delitos 
o cada vez ejercemos más nues-
tro derecho a denunciar. Se ha he-
cho mucha pedagogía social para 
ello y lo vemos como un avance muy 
positivo; se está perdiendo el mie-
do, el sentimiento de culpabilidad 
y el temor a la exposición pública 
por parte de la víctima. Desde Jus-
ticia e Interior se ponen en marcha 
servicios para atender a las vícti-

mas, así como para trabajar con los 
menores infractores. Hay que re-
cordar que cuando la Justicia no 
puede actuar se activan los servi-
cios de protección de menores. Sin 
embargo creemos que disponer de 
más medios para prevenir estos he-
chos. Estamos demasiado acostum-
brados a actuar una vez que las co-
sas ya han pasado, en vez de actuar  
antes. Las políticas están plantea-
das en la inmediatez, en el aquí y el 
ahora. Desde la Educación Social 
estamos convencidos de que no po-
demos ni debemos fallar a los jóve-
nes y menores, por lo que hay que 
apostar por políticas que preven-
gan estas situaciones, fomentando 
las acciones socioeducativas de pre-
vención y desarrollo comunitario 
que tienen un efecto a largo plazo 
y generen los valores que desea-
mos para nuestra sociedad, tales 
como el respeto, la convivencia, la 
igualdad, consiguiendo que la ju-
ventud se sienta parte del conjun-
to de la sociedad. 
– ¿Cómo se pueden prevenir las 
conductas suicidas cada vez más 
comunes entre los jóvenes? 
– La prevención del suicidio tiene 
que realizarse desde edades tem-
pranas a través de modelos inte-
grales, donde deben intervenir di-
ferentes profesionales. Por una par-
te, es importante el desarrollo de 
campañas socioeducativas en las 
escuelas, en el entorno de los jóve-
nes y en los medios de comunica-
ción para informar a los jóvenes y a 
sus familias de los signos de alerta 
y el acceso a los recursos de ayu-
da. A la vez hay que fomentar un 
entorno de apoyo donde los jóve-
nes se sientan seguros, con perso-
nas disponibles para escuchar y 
brindar apoyo emocional, que les 
ayuden a construir su identidad per-
sonal, pudiendo hablar de sus pro-
blemas y preocupaciones. Como 
educadoras y educadores sociales 
debernos fomentar redes de apo-
yo entre pares, sabiendo identi-
ficar y abordar los factores de ries-
go, como depresión, ansiedad, ais-

lamiento, acoso, abuso de sustan-
cias o problemas familiares, pro-
porcionando el apoyo adecuado y 
el acceso al profesional específico 
en los momentos que sea preciso. 
– ¿Creen que la actual presencia 
de los educadores y educadoras 
sociales en las aulas es suficien-
te? 
– En los últimos años se ha comen-
zado a incluir educadoras y educa-
dores sociales en algunos IES, sien-
do valorado positivamente por el 
equipo directivo y por las familias.  
Sus funciones son diversas, como 
la promoción de la convivencia y el 
bienestar emocional, formar y ayu-
dar en la resolución de conflictos, 
la formación afectivo-sexual, la pre-
vención de violencia de género, pre-
vención del acoso, prevención del 

absentismo escolar, la coordinación 
con las familias, el entorno y los 
agentes sociales. Por supuesto, que 
no son suficientes. En centros es-
colares de mil alumnos, por ejem-
plo, un profesional no puede llegar 
a todo si queremos trabajar la pre-
vención y atender los casos que ne-
cesiten un intervención más indivi-
dualizada. 
– La educación social no solo ata-
ñe a los menores, ¿de qué mane-
ra se actúa con los adultos? 
– La educación social se encuentra 
de forma transversal en todos los 
ámbitos de la vida. Somos profe-
sionales capacitados para respon-
der desde diferentes estrategias re-
lacionales y socioeducativas. Acom-
pañamos y apoyamos los procesos 
de transformación de las personas 

a lo largo de su vida, planificando 
de forma colaborativa con éstas su 
itinerario socioeducativo para que 
alcance su futuro deseado, que de-
sarrollen su autonomía y potencia-
lidades. Trabajamos por y para la 
inclusión social en diferentes ám-
bitos: interculturalidad, envejeci-
miento activo, salud, salud mental, 
centros penitenciarios, fomento de 
la igualdad y violencia de género, 
diversidad funcional, adicciones, in-
serción socio laboral, personas sin 
hogar, pisos de transición a la vida 
adulta e intervención familiar, en-
tre otros. 
– ¿Cuál es la principal casuística 
en la que intervienen? 
– Principalmente atendemos a los 
menores y jóvenes. Por un lado, en 
la protección de menores a través 
de todos sus servicios, intervención 
familiar y social, pisos de protec-
ción, educadores sociales de calle, 
intervención en el medio abierto 
con niños, adolescentes y jóvenes,  
Por otro lado, en el cumplimiento 
de medidas judiciales de menores 
infractores, ya sea en régimen abier-
to o en régimen cerrado. Nuestro 
trabajo está enfocado al desarrollo 
personal y social de los menores, 
atención de personas en riesgo de 
exclusión social, prevención de con-
ductas de riesgo, del absentismo 
escolar, fomento de la convivencia 
familiar. 
– ¿Qué medidas debería acome-
ter los responsables Educación  
Servicios Sociales del nuevo Go-
bierno de La Rioja? 
– Pues que se continúe incluyendo 
educadoras y educadores sociales 
en los IES, desarrollando la PNL que 
apoyaron todos los grupos políti-
cos, en la que se comprometían a 
la inclusión de un profesional en 
cada centro educativo de La Rioja. 
También, que ejecute la Ley de Me-
didas Fiscales y Administrativas para 
2023 aprobada en el Parlamento, 
implementando la ratio de un edu-
cador/a social por cada 6.000 ha-
bitantes en los servicios sociales de 
primer nivel. 

«Debemos fomentar los entornos de escucha y apoyo 
a nuestros jóvenes para evitar conductas suicidas» 

LAURA CAÑAS. Presidenta del Colegio Profesional de Educadores y Educadoras Sociales de La Rioja

Laura Cañas, en el banco arcoíris de El Espolón.  Fernando Díaz

«Cada vez se denuncian 
más delitos de abusos  
y violencia de género 
porque se está 
perdiendo el miedo» 

«Se debe ejecutar  
la implementación  
de la ratio de un 
educador social por 
cada 6.000 habitantes»
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REDACCIÓN 
Logroño. El desarrollo industrial de 
La Rioja no se entendería sin la apor-
tación de los ingenieros industria-
les de la región. Tal y como recuer-
da el decano del Colegio Profesional, 
Jesús Velilla, su sede es un lugar 
abierto al talento y al conocimiento 
de nuevos proyectos industriales. 
– El pasado 8 de junio se celebra-
ba por primera vez en La Rioja, la 
Asamblea de Mutualidad de Inge-
nieros Técnicos Industriales, ¿en 
qué consistió este evento y cuáles 
fueron sus conclusiones? 
– La Asamblea Nacional de la Mu-
tualidad tiene un carácter itineran-
te. Cada año se celebra en una ciu-
dad española y en el Colegio de La 
Rioja decidimos apostar por traerla 
a nuestra tierra. Logramos reunir a 
más de 150 compañeros de toda 
España. El Colegio los recibió en la 
Iglesia de San Bartolomé con la ce-
lebración de una misa acompaña-
da por la Escolanía de La Rioja al 
frente de su directora, Elvira Gua-
rás. Posteriormente fueron invita-
dos a una cena de bienvenida en una 
bodega de Logroño. El objetivo era 
el acercarlos a una de las señas de 
identidad de esta comunidad. Ya 
al día siguiente la asamblea se de-
sarrolló en el Monasterio de San Mi-
llán de Yuso, en el que entre otros 
actos se renovaron los cargos de la 
nueva ejecutiva de la mutualidad. 
Una vez finalizada la asamblea tuvo 
lugar una comida de hermandad. 
– Nos encontramos en unas fechas 
claves para muchos futuros uni-
versitarios que deben elegir gra-
do. ¿Qué expectativas profesiona-
les ofrece esta ingeniería? 
– El Grado en ingeniería ofrece a los 
futuros universitarios la oportuni-
dad de acceder a una carrera diná-
mica, con una alta demanda labo-
ral, retos profesionales interesan-
tes y la posibilidad de contribuir al 
desarrollo sostenible. Aquellos apa-
sionados por la ciencia, la tecnolo-
gía y la gestión encontrarán aquí un 
campo con grandes expectativas. 
También nos parece muy oportuno 

el puntualizar un grave problema al 
que se enfrentan hoy muchos jóve-
nes. En la actualidad hay más de 
100 títulos de Graduado en Inge-
niería que no cumplen la orden CIN 
351/2009 y que, por tanto, confor-
me a la actual legislación, no tienen 
atribuciones profesionales. Desde 
nuestro Colegio aconsejamos que 
los alumnos se informen antes de 
comenzar sus estudios. 
– ¿Qué sectores demandan perfi-
les de ingenieros técnicos indus-
triales? 
– Somos fundamentales para ga-
rantizar el funcionamiento eficien-
te de nuestras industrias y para im-
pulsar la innovación tecnológica. 
Mencionando algunos de estos sec-
tores: industria manufacturera, el 
diseño y mejora de los procesos de 
producción; energías renovables. 
El desarrollo de proyectos de par-
ques eólicos y plantas solares; au-
tomoción... Diseño, desarrollo y me-
jora de vehículos y sistemas de pro-
ducción y construcción. Desempe-
ñando un papel crucial en la plani-
ficación y ejecución de proyectos y  
consultoría, brindando asesora-
miento especializado en áreas como 
gestión de calidad, eficiencia ener-
gética, gestión de proyectos y op-
timización de procesos o en la do-
cencia. Se trata de un sector muy 
demandado por el nivel de prepa-
ración de nuestros profesionales y 
administración por el desarrollo de 
funciones dentro de este área. La 
versatilidad de nuestra formación 
permite que nos adaptemos a una 
amplia gama de industrias, lo que 
nos brinda excelentes oportuni-
dades laborales en el mercado ac-
tual. Somos un colectivo con un bajo 
número de parados. 
– ¿Cómo ha evolucionado la forma-
ción de la ingeniería técnica indus-
trial desde que se formara el Cole-
gio en 1984? 
– Nuestra formación ha evolucio-
nado de manera significativa des-
de 1984 hasta hoy. Se ha pasado 
de un enfoque puramente técnico 
a una formación más integral, que 

combina habilidades técnicas, co-
nocimientos de gestión y compe-
tencias digitales. Una evolución que 
ha sido impulsada por los avances 
tecnológicos y las demandas cam-
biantes de la industria. Nuestros in-
genieros de hoy deben ser capaces 
de adaptarse a un entorno indus-
trial cada vez más complejo y glo-
balizado. 
– La sede del Colegio está abierta 
a la sociedad riojana, ¿qué tipo 
de actividades organizáis? 
– Hemos puesto en marcha dos ini-
ciativas importantes. Por un lado, 
la apertura de nuestra sede social 

como punto de encuentro para nues-
tros colegiados; y, por otro, el re-
cién inaugurado Maker Space, un 
lugar físico donde pueden construir 
y crear sus proyectos. Además de 
estas iniciativas contamos con con-
venios de interés, reconocimiento 
a los compañeros que llevan 50 y 
25 años en la profesión, bolsa de 
empleo, premios a los TFG de los 
alumnos de la UR y un capítulo im-
portante dedicado a la formación.  
En este sentido, debemos tener en 
cuenta que los cambios y las trans-
formaciones en nuestro sector son 
inevitables e imprescindibles y de-

bemos mantenernos actualizados 
con formación continua.  
– Es tiempo de cambios, también 
políticos. ¿Cuáles son las reivin-
dicaciones que el nuevo gobierno 
autonómico debería atender? 
– Por un lado, deseamos cooperar 
y participar con la administración 
en distintos ámbitos como higiene 
y salud ambiental (estudio de cali-
dad del aire, análisis de niveles de 
ruido y limitación de estos…) apor-
tando nuestros conocimientos; y 
por otro, contribuir con aportacio-
nes en las diferentes áreas de de-
sarrollo tecnológico.

«Nuestros ingenieros de hoy deben ser capaces  
de adaptarse a un entorno complejo y tecnológico» 

JESÚS VELILLA. Decano del Colegio Oficial de Ingenieros Técnicos Industriales de La Rioja

Jesús Velilla.  Fernando Díaz
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REDACCIÓN 
Logroño. Marta Alguacil, decana del 
Colegio de Trabajo Social de La Rio-
ja, habla de su profesión y de la im-
portancia que está cobrando en 
nuestros días. 
– La sociedad experimenta cam-
bios y de forma muy rápida, ¿cómo 
han ido evolucionando las funcio-
nes de los trabajadores sociales? 
– La profesión del Trabajo Social tie-
ne una formación teórica interdis-
ciplinaria, con un carácter huma-
nista y un profundo sentido ético y 
crítico, que le proporciona una vi-
sión integral de la realidad. En este 
sentido, no sólo la profesión se adap-
ta a los cambios sociales, sino que 
el cambio forma parte intrínseca de 
la profesión, puesto que es la dis-
ciplina que promueve esos cambios 
en las personas y en la sociedad 
para avanzar en igualdad y justicia 
social. 

En estos últimos años, hemos te-
nido que hacer un sobreesfuerzo en 
esa adaptación por la velocidad en 
la que se han sucedido las diferen-
tes crisis sociales. Hemos tenido 
que profundizar en la carga emo-
cional que acompaña a cualquier 
demanda social y que también debe 
ser atendida para poder llevar a cabo 
una intervención efectiva. 
– ¿Es necesario mejorar vuestra 
formación para adaptarse a esos 
cambios? 
– Como en todas las profesiones, 
necesitamos ampliar nuestra for-
mación específica en función del 
ámbito en el que desarrollamos 
nuestra profesión. Estamos presen-
tes en el ámbito sanitario, en el ju-
dicial y forense, en el educativo, en 
la mediación, en el ámbito peniten-
ciario, en los servicios sociales pú-
blicos y privados y en el ejercicio li-
bre.  

Toda profesión que implique el 
trabajo con personas, requiere de 
una continua actualización, aunque 
los trabajadores sociales tengamos 
una sólida formación técnica de 
base, los cambios continuos que se 
dan a nivel, sociológico, económi-

co, político y cultural acentúan la 
necesidad de estar continuamente 
reciclando nuestra formación. Este 
reciclaje es esencial a nivel indivi-
dual como profesional, pero tam-
bién es muy importante que en los 
distintos ámbitos profesionales don-
de desarrollamos nuestra labor sean 
conscientes de esta necesidad y fa-
ciliten esa adquisición de nuevos 
conocimientos. 

La digitalización también ha su-
puesto que nos tengamos que adap-
tar a las nuevas tecnologías a una 
velocidad de vértigo.  
– ¿Por qué es importante la figura 
del trabajador social actualmen-
te? 
– Hemos sido declarados como pro-
fesión esencial porque somos una 
figura clave para asegurar el bie-
nestar de las personas, y no solo 
como proveedores de servicios, sino 
por algo tan importante como do-
tar a personas, grupos y comunida-

des de las herramientas necesarias 
para que sean ellos los promotores 
de su propio cambio asegurando la 
materialización de los derechos que, 
a veces, la propia persona no pue-
de hacer valer por sí mismas.  
– ¿En La Rioja contamos con sufi-
cientes trabajadores sociales?  
– Siempre se necesitan más por-
que las sociedades se complejizan 
y las personas en situación de vul-
nerabilidad cada vez se encuentran 
envueltas por circunstancias más 
difíciles de afrontar. A ello se suma 
las nuevas realidades sociodemo-
gráficas actuales que hacen que 
tengamos mucha población de avan-
zada edad, en muchos casos en si-
tuaciones de dependencia, que re-
quiere una atención que antes pro-
veía casi en exclusiva la familia y 
que, actualmente, intervienen otros 
agentes como son los y las traba-
jadoras sociales. Si miramos hacia 
las funciones de las familias se re-

quieren cada vez más apoyos des-
de las instituciones para poder con-
ciliar, tener relaciones parentales 
positivas, etc. Podríamos poner mu-
chos ejemplos, hablar de ratios, pero 
la verdad es que con echar un vis-
tazo a la sociedad y a las situacio-
nes problemáticas que nos rodean 
se ve evidente la necesidad de pro-
fesionales del Trabajo Social.  
– ¿Qué actuaciones están centran-
do vuestro trabajo en estos últimos 
años? 
– La profesión de trabajo social es 
muy amplia y atendemos a perso-
nas y grupos en dificultades muy 
diversas. Sin embargo, desde una 
perspectiva generalizada nuestra 
intervención estos últimos años ha 
estado muy centrada en la atención 
a las personas que han sufrido di-
ficultades provocadas por la pan-
demia del covid y las posteriores 
secuelas que ha dejado en la socie-
dad. Es muy preocupante el impac-

to emocional que ha tenido y en ese 
sentido nos hemos centrado en la 
escucha  y el acompañamiento a las 
personas. 

A nivel socioeconómico, las per-
sonas que ya se encontraban en 
riesgo de vulnerabilidad social han 
agravado su situación y otros que 
no lo estaban, ya presentan facto-
res de riesgo. También se han in-
crementado las intervenciones re-
lacionadas con la violencia de gé-
nero, la violencia intrafamiliar, pa-
tologías de salud mental, secue-
las propias de la enfermedad que 
han favorecido la aparición tempra-
na de dependencia y de discapaci-
dad, etc.  

La intervención del trabajo social 
ha centrado sus actuaciones en to-
das estas personas, trabajando des-
de una perspectiva integral y coor-
dinada con otros profesionales, para 
facilitar el proceso vital de los mis-
mos y mejorar su calidad de vida.  
– Se abre un nuevo tiempo políti-
co, ¿qué esperáis del nuevo gobier-
no autonómico? 
– Las políticas sociales son el con-
texto institucional y político en el 
que se desarrolla la práctica profe-
sional del Trabajo Social. Por este 
motivo, los y las trabajadoras so-
ciales no podemos permanecer al 
margen de estas, ni trabajar a es-
paldas del devenir del Estado del 
Bienestar. Desde hace varias legis-
laturas hemos planteado a los di-
ferentes responsables políticos pro-
puestas de mejora desde el Traba-
jo Social en los diferentes ámbitos.  

En este sentido, esperamos que 
se lleve a cabo el Plan Estratégico 
de Servicios Sociales que se apro-
bó en el Parlamento de La Rioja y 
que supone una respuesta a algu-
nas de las demandas planteadas, 
como son la reorganización de los 
servicios sociales municipales del 
territorio o la reestructuración de la 
prestación de Ayuda a Domicilio que 
permita una atención integral en-
tre otras. 

En definitiva, abogamos por una 
política social centrada en las per-
sonas, que sirva como antídoto al 
círculo vicioso de la desigualdad so-
cial, capaz de actuar como «flota-
dor» que amortigüe las consecuen-
cias de los fenómenos estructura-
les que generan malestar y conflic-
to a las personas y grupos más vul-
nerabilizados (porque el «ascen-
sor» solo es accesible a los y las más 
privilegiados), y que repercuta en 
el bienestar social del conjunto de 
la ciudadanía.

«Los trabajadores sociales somos clave 
para asegurar el bienestar de las personas» 

MARTA ALGUACIL. Presidenta del Colegio de Trabajo Social de La Rioja

Parte del equipo rector del Colegio de Trabajo Social de La Rioja.  F. Díaz
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REDACCIÓN 
Logroño. Miguel García reivindica, 
desde la demarcación riojana del 
Colegio de Ingenieros de Caminos, 
Canales y Puertos, mejores condi-
ciones laborales para un colectivo 
muy demandado y con grandes res-
ponsabilidades. 
– ¿Cuáles son las principales obras 
civiles que se están acometiendo 
en La Rioja en la actualidad?  
– Las principales obras civiles que 
se están acometiendo son las pro-
movidas por la Administración Ge-
neral del Estado que, en materia de 
carreteras actúa en la AP-68 en-
tre Arrúbal y Navarrete y en la A-12 
entre Santo Domingo de la Calzada 
y Villamayor del Río. Por su parte, 
en materia ferroviaria, las tan ne-
cesarias actuaciones en el corredor 
del Ebro se podrán iniciar con la va-
riante ferroviaria de Rincón de Soto, 
que se encuentran en fase de eva-
luación de ofertas. 

En cuanto a gestión del agua, van 
a comenzar las obras del emisario 
del Bajo Iregua y, previsiblemente, 
se licitarán a corto plazo las corres-
pondientes al sistema Cidacos; cuen-
ca esta en la que se ubica la presa 
de Enciso, cuya puesta en servicio 
se está desarrollando en la actua-
lidad, siendo esta especialidad, la 
de las presas, competencia exclu-
siva de los ingenieros de caminos. 

Dicho esto, otras obras a men-
cionar son las promovidas por el 
Gobierno de La Rioja (carriles ciclo-
peatonales, acondicionamientos y 
variantes de población, como la re-
cientemente finalizada en Murillo 
de Río Leza) o las promovidas por 
Ayuntamientos; capítulo este en el 
que previsiblemente se podrá ha-
blar de la finalización de las obras 
de la intersección de Vara de Rey 
y la puesta en servicio de la Esta-
ción de Autobuses. 

Todas estas obras comparten 
como denominador común, y es im-
portante trasladarlo a la sociedad, 
la presencia de ingenieros de cami-
nos en los puestos de responsabi-
lidad. 

– ¿Cómo está afectando a estas 
obras la crisis de materias primas, 
de suministros? 
– Las materias primas experimen-
taron un desorbitado incremento 
de precios desde mediados de 2020, 
tras la fuerte contracción económi-
ca provocada por el covid, acompa-
ñado por la subida del precio de la 
energía. Esta situación se compli-
có desde el inicio de la guerra en 
Ucrania en marzo de 2022. 

El Gobierno de España aprobó un 
mecanismo de revisión excepcio-
nal de precios para los contratos de 
obras (mediante RDL 3/2022), con 
el objetivo de paliar el incremento 
extraordinario de los costes de las 
materias primas. Sin embargo, su 
aplicación estaba condicionada por 
diversos factores, como que debía 
ser acordada por cada Comunidad 
Autónoma y que solo estaba desti-
nada a los contratos de obra en eje-
cución en el momento de su entra-
da en vigor. Aunque era una regu-
lación necesaria, dejaba al margen 
numerosas tipologías de contratos 
afectados por el incremento de pre-
cios, como los de suministros y los 
de servicios. 

En este contexto de subidas, las 
Administraciones Públicas no aca-
ban de materializar el reequilibrio 
económico y financiero de los con-
tratos ante circunstancias sobreve-
nidas que fueron imprevisibles en 
el momento de licitación, e inter-
pretan que se da un «riesgo y ven-
tura» que debe soportar completa-
mente el contratista adjudicatario. 
Más gravoso aún es el caso de los 
contratos de servicios, en el que 
la práctica totalidad de las presta-
ciones son intelectuales, y en cu-
yos pliegos de contratación sigue 
teniendo un excesivo peso la com-
ponente económica. 
– ¿Cómo afecta el cambio climá-
tico a la ingeniería civil? 
– Nos parece fundamental seña-
lar que en la planificación y el dise-
ño de la ingeniería civil se ha con-
siderado desde siempre la sosteni-
bilidad ambiental. Dicho lo anterior, 

es evidente que desde hace unos 
años el cambio climático es una rea-
lidad, y debe afrontarse mediante 
acciones de adaptación y mitiga-
ción. Los impactos del cambio cli-
mático pueden tener consecuen-
cias graves en la gestión de los re-
cursos hídricos, en las pérdidas 
de la diversidad biológica y altera-
ciones de los ecosistemas natura-
les, y en los aumentos de la erosión 
del suelo. Así mismo, pueden con-
llevar pérdidas de vidas humanas y 
de bienes materiales, provocados 
por fenómenos climáticos extre-
mos, tales como inundaciones, olas 

de calor e incendios forestales. 
En la mitigación y adaptación al 

cambio climático la ingeniería civil 
juega un papel estratégico, y no so-
lamente en aspectos técnicos como 
la elevación de los márgenes de se-
guridad en diseño de infraestructu-
ras. Donde realmente la ingeniería 
civil puede aportar una gran contri-
bución es en los aspectos de plani-
ficación territorial, estrategia y lo-
gística de transporte y nuevas tec-
nologías de energías renovables. 
– En muchos sectores faltan pro-
fesionales, ¿también se precisan 
más ingenieros de caminos, cana-

les y puertos o hay suficientes pro-
fesionales? 
– En la década pasada, el descen-
so en la inversión pública en infraes-
tructuras provocó una importante 
caída en la demanda de puestos de 
trabajo. Sin embargo, ahora pode-
mos decir que el colectivo está ro-
zando el pleno empleo en España. 
No obstante, las actuales condicio-
nes de contratación de personal 
debe mejorar y, con ello, la cali-
dad del empleo. Para ello, es im-
prescindible que las Administracio-
nes Públicas sean la locomotora 
que propulse esta calidad del em-
pleo mediante las dotaciones eco-
nómicas adecuadas y coherentes 
en los pliegos de licitación. 
– ¿Qué peticiones les harían llegar 
al nuevo Gobierno de La Rioja? 
– En primer lugar, consideramos ne-
cesario insistir a las Administracio-
nes Púbicas sobre la obligatoriedad 
de la colegiación en el ejercicio de 
la profesión de los ingenieros de ca-
minos. 

En segundo lugar, urge paliar el 
déficit en infraestructuras a nivel 
autonómico y, para ello, es necesa-
rio el acuerdo entre las distintas ad-
ministraciones a todos los niveles 
(municipal, autonómica y estatal) 
y, sobre todo, la continuidad en la 
ejecución de las acciones previa-
mente planificadas; con una plani-
ficación a largo plazo que supere 
los ciclos electorales. 

Finalmente, en materia de con-
tratación pública, creemos impres-
cindible la implicación de la Admi-
nistración Pública en la mejora de 
la calidad del empleo, de modo que 
se permita la provisión de sueldos 
dignos y acordes al nivel de respon-
sabilidad que asumimos los inge-
nieros de caminos. Ello pasa por 
la modificación de los actuales mo-
delos de contratación, que siguen 
primando excesivamente la parte 
económica en las licitaciones, así 
como el reflejo en dichas licitacio-
nes de precios de mercado acordes 
a las prestaciones y responsabili-
dades demandadas.

«Demandamos mejorar la calidad de nuestro empleo 
para que sea acorde con el nivel de responsabilidad» 

MIGUEL GARCÍA MANZANOS. Decano del Colegio de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos de La Rioja

Miguel García Manzanos.  Fernando Díaz
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REDACCIÓN 
Logroño. José Ramón Parrilla, dele-
gado en La Rioja del Colegio de Óp-
ticos-Optometristas, reivindica la 
labor de estos profesionales.  
– Se habla mucho de salud mental 
y física, y ¿estamos concienciados 
con nuestra salud visual? 
– Detrás de la detección, preven-
ción y tratamiento de muchos pro-
blemas visuales, se encuentran los 
ópticos-optometristas. Estos pro-
fesionales sanitarios expertos en 
salud visual desarrollan un papel 
crucial en el mapa sanitario, velan-
do por nuestra capacidad de ver con 
claridad y brindando soluciones que 
mejoran nuestra calidad de vida. Su 
compromiso con la salud visual y 
fácil accesibilidad, los convierten 
en pieza fundamental para el bie-
nestar de la sociedad, son los pro-
fesionales más cercanos al ciuda-
dano de a pie, capaces de derivar y 
solucionar muchas afecciones vi-
suales.  
– ¿Óptico y optometrista son pro-
fesionales distintos? 
– No.  El óptico-optometrista es un 
profesional sanitario con estudios 
universitarios de Grado, y con ac-
ceso a Máster y Doctorado, esta-
mos ante una única titulación, no 
se puede ser óptico sin ser optome-
trista ni viceversa. 
– ¿Cuál es la aportación del colec-
tivo de ópticos-optometristas a  la 
salud visual de la población? 
– La población cada vez confía más 
en nosotros para realizarse revisio-
nes. Un dato significativo es el gran 
número de revisiones que se rea-
lizan en nuestras ópticas cada año.  
Esta disciplina sanitaria va des-
tinada al estudio del sistema visual 
para obtener una función visual con 
la mejor eficacia. Es una profesión 
en constante evolución gracias a los 
avances tecnológicos y la forma-
ción académica, y el excelente ser-
vicio que prestan nuestros colegia-
dos, ha hecho que el público haya 
abandonado la percepción de las 
ópticas como un establecimiento 
de venta de gafas y lentillas, para 

ser un establecimiento donde ser 
prestan servicios visuales de cali-
dad.  

La refracción o graduación de la 
vista, es solo una de las múltiples 
pruebas que debe realizar el ópti-
co-optometrista para conocer el es-
tado visual de una persona y que 
no siempre conlleva la prescripción 
y adaptación de unos medios co-
rrectores (gafas o lentes de contac-
to), sino que el usuario, caso de ser 
candidato idóneo para ello, tiene a 
su disposición un amplio abanico 
de técnicas y tratamientos que pue-
den ser prestados por el óptico-op-
tometrista como Terapia visual, baja 
visión, ortoqueratología (ORTO- k) 
de compensación de las ametro-
pías mediante el uso de lentes de 
contacto mientras se duerme… 
– ¿El óptico-optometrista necesi-
ta actuar bajo la supervisión de 
otros profesionales sanitarios? 
– No, en ningún caso. El óptico-op-
tometrista es un profesional sani-
tario autónomo que no necesita de 
la concurrencia de ningún otro pro-
fesional para realizar su profesión 
con plena autonomía, salvo aque-
llos casos en que participe en el tra-
tamiento optométrico de una pato-
logía en que se precisa la valoración 
del oftalmólogo para seguimiento 
y control de su evolución. Por ello, 
para este colegio es prioritaria la 
formación continuada de sus pro-
fesionales. Seleccionado ponentes 
de prestigio y aquellas materias no-
vedosas que van surgiendo para po-
der acercárselas a nuestros cole-
giados.  
– Las gafas premontadas también 
conocidas como «gafas de farma-
cia» les parecen una solución vi-
sual adecuada para compensar la 
presbicia ó vista cansada?  
– Si no te automedicas, ¿por qué te 
autogradúas? La mala costumbre 
de adquirir dicho producto en esta-
blecimientos no sanitarios, en base 
al único criterio del propio compra-
dor, prescindiendo de la interven-
ción del profesional de la visión, 
puede ser susceptible de acarrear 

daños a la visión, que con la inter-
vención del profesional hubieran 
podido ser detectados a tiempo. Es 
muy importante transmitir la impor-
tancia que tiene acudir al profesio-
nal de la visión óptico-optometris-
ta en busca de la mejor solución óp-
tica individual y personalizada para 
la vista cansada, y en todo caso, 
limitar el uso de las gafas premon-
tadas para situaciones de emergen-
cia previa obligación de comproba-
ción de que en las instrucciones de 
uso conste claramente la gradua-
ción de ambas lentes y lleven la se-
ñal de conformidad CE, tanto en el 
envase como en el prospecto.  
– Por último, de cara al verano ¿al-
gún consejo visual? 
– Lo mismo que usamos protección 
UV para nuestra piel, debemos in-
sistir en la importancia del uso de 

gafas de sol para proteger nuestros 
ojos. Nuestra recomendación es que 
se adquieran en centros autoriza-
dos y homologados, bajo el con-
sejo del óptico-optometrista, quien 
mejor le puede aconsejar el tipo de 
protección más adecuado en fun-
ción de sus necesidades concretas. 
– ¿Qué reivindicaciones expresan 
como profesionales al nuevo go-
bierno? 
– La sociedad cada vez necesita más 
al óptico-optometrista como asis-
tente primario de salud visual. Este 
colegio ha venido reivindicando la 
creación de la categoría estatuta-
ria de óptico-optometrista dentro 
del Seris, lo que sin duda contribui-
rá a reducir las listas de espera que 
en estos momentos tiene la espe-
cialidad de Oftalmología. Está com-
probado que el 50% aproximada-

mente de las consultas son de gra-
duación pura. La incorporación del 
óptico-optometrista dentro de aten-
ción primaria podría ser resuelta en 
el propio centro de salud de forma 
más ágil y en caso de tener que acu-
dir al especialista, lo haría con las 
pruebas diagnósticas ya realizadas 
facilitando la consulta del médico 
oftalmólogo, con la consiguiente re-
ducción de la lista de espera que 
tiene esta especialidad. 

Una sociedad en la que los pro-
blemas acomodativos y binocula-
res crecen, debido al uso excesivo 
de la visión próxima, debería de te-
ner una unidad de rehabilitación 
dentro del sistema público, como 
ocurre con los fisioterapeutas, y so-
bra decir, siempre basándose en la 
evidencia científica como una res-
ponsabilidad del profesional.

«La profesión está en constante evolución gracias a 
los avances tecnológicos y la formación académica» 

JOSÉ RAMÓN PARRILLA. Delegado en La Rioja del Colegio de Ópticos-Optometristas

José Ramón Parrilla, en su gabinete.  F.D.



REDACCIÓN 
Logroño. El COLEF La Rioja cumple 
40 años. Para conmemorar el ani-
versario, se va a celebrar por prime-
ra vez en La Rioja el Pleno Nacional 
del Consejo General de la Educa-
ción Física y Deportiva. Será en Lo-
groño los días 4 y 5 de noviembre y 
a él asistirán los miembros plena-
rios de toda España. En realidad, 
durante muchos años el colegio no 
mantuvo actividad y fue hace seis 
años cuando un grupo de Licencia-
dos en Ciencias de la Actividad Fí-
sica y del Deporte lo reactivó de la 
mano de Ignacio Vázquez, quien 
continúa en la Junta de Gobierno 
que ahora preside Miguel Díaz.  
– La doctrina de la Educación Físi-
ca en las aulas, ¿se está acome-
tiendo de una forma correcta? 
– La Educación Física en España ne-
cesita un impulso decidido para me-
jorar su calidad. Se han logrado avan-
ces en cuanto a la formulación de 
contenidos, adecuación de compe-
tencias, nuevos sistemas y criterios 
de evaluación, dotación de recur-
sos, etc. Pero lo cierto es que los 
docentes se enfrentan a muchas di-
ficultades para aplicar el currícu-
lum y para dotar al estudiantado de 
competencias, aptitudes, actitudes, 
valores y conocimientos que pue-
dan desarrollar a lo largo de la vida. 
Es probable que, por encima de todo, 
se requiera una revisión integral del 
modelo. 
– ¿Tiene la Educación Física la su-
ficiente carga lectiva? 
– España ocupa los últimos pues-
tos de la UE en cuanto a la carga 
lectiva destinada a la Educación Fí-
sica. En Francia, por ejemplo, se ha 
puesto en marcha un programa por 
el que se imparten 30 minutos más 
de actividad física todos los días, 
además de las clases de Educación 
Física, que se extenderá a todas las 
escuelas francesas de Educación 
Primaria coincidiendo con los Jue-

gos Olímpicos de París 2024. Mien-
tras, en España, seguimos exigien-
do 3 horas semanales de Educación 
Física en todos los niveles educati-
vos porque solo el primer y segun-
do ciclo de Educación Primaria cuen-
tan con esa asignación. En el resto 
no se alcanza e incluso en 2º Bachi-
llerato, momento decisivo en el 
abandono del deporte, la Educación 
Física es una materia optativa. No 
puede ser que el estudiantado pase 
tantas horas al día sentado en el pu-
pitre; debemos reclamar el movi-
miento a través de la Educación Fí-
sica para evitar los graves proble-
mas de salud que está generando 
el sedentarismo. 
– En una sociedad en la que la adic-
ción a las pantallas es una rea-
lidad en aumento, ¿cómo motivar 
a los chicos y chicos a soltar el mó-
vil y hacer deporte? 
– Los avances tecnológicos nos em-
pujan al sofá y dada la alarmante 

adicción a las pantallas, nos enfren-
tamos a serios trastornos para la 
salud física y mental. El deporte es 
una de herramienta muy valiosa 
para mitigar esta situación. Desde 
luego, no es una tarea fácil, pero 
para lograr una motivación intrín-
seca y consolidada, el deporte se 
debe presentar ante la población 
infantil y juvenil de tal manera que 
genere satisfacción en sí mismo, 
que suponga un desafío, que divier-
ta, que enganche. Y para esto, debe 
desarrollarse en un escenario adap-
tativo, participativo y orientador. Si 
se presenta como una mera obliga-
ción que hay que hacer es proba-
ble que lleve al abandono. 

Reconocimiento profesional 
– La aprobación de la Ley que re-
conoce vuestro estatus como edu-
cadores deportivos ha sido un paso 
adelante. Pero, ¿sigue habiendo in-

trusismo en vuestra profesión? 
– En efecto, la nueva Ley 39/2022 
del Deporte ha supuesto un gran 
avance porque ha reconocido la pro-
fesión de las educadoras y educa-
dores físico-deportivos a nivel na-
cional y ha ratificado el estatus de 
profesión titulada y colegiada. Pero, 
sobre todo, porque establece que 
la reserva de actividades propias 
de nuestra profesión debe regular-
se en todo el Estado por una Ley de 
Ordenación de Profesionales del 
Deporte. Esta ley debería haberse 
aprobado precisamente estos días 
y sin embargo no se ha avanzado 
demasiado. Aunque la Ley 1/2015, 
del ejercicio físico y del deporte 
de La Rioja nos atribuye con acier-
to algunas actividades profesio-
nales, es preciso que se apruebe 
esa ley estatal de regulación que 
nos permita combatir el elevado ni-
vel de intrusismo que padecemos 
y que deriva en los insostenibles ni-

«La Educación Física necesita un impulso » 
MIGUEL DÍEZ. Presidente del Colegio Oficial de Licenciados y Graduados en Educación Física y Deporte

veles de subempleo de nuestro sec-
tor. 
– ¿De qué manera ayuda el depor-
te a la salud mental? 
– Hay razones sobradas para con-
siderar que el deporte no solo pro-
mueve la salud física, sino también 
la salud mental. La OMS destaca 
que la actividad física mejora la sa-
lud mental al reducir los síntomas 
de depresión y ansiedad. La activi-
dad física tiene efectos psicosocia-
les saludables: alivia el estrés, evi-
ta el aislamiento social, controla las 
adicciones, mejora la calidad del 
sueño, etc. La evidencia científica 
es ya abrumadora. El deporte es la 
mejor píldora para prevenir proble-
mas de salud mental. 
– ¿En qué se debería avanzar so-
bre la Educación Física en esta le-
gislatura que acaba de comenzar 
en La Rioja? 
– Destacaríamos tres pilares. Por un 
lado, como hemos indicado, nos gus-
taría que se otorgue a la Educación 
Física, al menos, 3 horas semana-
les en todos los niveles educati-
vos. Conviene recordar que los paí-
ses con más horas de Educación Fí-
sica obtienen mejores resultados en 
el Informe PISA. Por otro lado, cre-
emos necesario establecer meca-
nismos de coordinación entre los ór-
ganos de la administración autonó-
mica de educación, salud y depor-
te que permitan, por ejemplo, desa-
rrollar estrategias para consolidar 
hábitos saludables o relacionar la 
Educación Física con los Juegos De-
portivos desde un modelo alejado 
de la competición. Por último, ve-
mos necesario revisar la dotación 
de infraestructuras deportivas al ser-
vicio de los centros educativos. Exis-
ten carencias para impartir la mate-
ria en algunos centros de enseñan-
za riojanos, cuyos docentes se en-
frentan a dificultades para poder im-
partir sus clases debido a la falta de 
espacios adecuados.

Grupo de colegiados del COLEF, en su reunión anual.  L. R.
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REDACCIÓN 
Logroño. Luis Miguel García  es el 
presidente del Colegio de Adminis-
tradores de Fincas de La Rioja. Una 
profesión esencial, pero que ha ido 
adaptándose a los nuevos tiempos. 
– El administrador de fincas es una 
figura esencial en las comunida-
des de propietarios. ¿Cuáles son 
vuestras funciones? 
– La figura secretario-administra-
dor de fincas colegiado, es un ser-
vicio profesional necesario para el 
cuidado de nuestros edificios, con 
la misión de velar por el buen régi-
men del inmueble, instalaciones y 
servicios. Asimismo, estará encar-
gado de la conservación de la casa, 
disponiendo de las reparaciones ur-
gentes. Finalmente, llevará la con-
tabilidad comunitaria y realizará las 
reuniones necesarias. 

Nuestro Colegio tiene dos fun-
ciones principales, que pasan por 
representar, informar y asesorar a 
nuestros colegiados, y atender en 
el ámbito de su competencia, las 
reclamaciones presentadas por los 
consumidores. 
– Estas funciones, ¿han variados 
con el paso del tiempo, habéis de-
jado de hacer alguna y asumido 
otras? 
– Las funciones de un administra-
dor de fincas colegiado, han varia-
do sustancialmente en el tiempo, 
puesto que de hacer una conta-
bilidad sencilla y resolver unos po-
cos avisos, hace 30 años, actual-
mente, los edificios en régimen de 
propiedad horizontal, tienen que 
asumir una serie de normativas que 
han dado complejidad a nuestra 

profesión y completan el verdade-
ro papel que desempeña nuestro 
colectivo en la Sociedad. 

Pongamos como ejemplo, que 
las comunidades de propietarios 
tienen obligación de comunicarse 
con las Administraciones Públicas, 
por medio del certificado electró-
nico, pasar la Inspección Técnica 
del Edificio (ITE) del Ayuntamien-
to, los trámites de Protección de da-
tos, Prevención de Riesgos Labora-
bles, obligaciones con Hacienda 
AEAT, inspecciones de incendios, 
ascensores, baja tensión, cuartos 
de calderas y muchas otras. 

También, además, ahora nues-
tra labor, nos obliga a saber ade-
más de la Ley de Propiedad Hori-
zontal, de procedimientos judicia-
les por morosidad, leyes de edifi-
cación, arrendamientos urbanos, 
telecomunicaciones, legislación fis-
cal, Seguridad Social, protección de 

datos, Registro de la Propiedad, etc, 
además de la consiguiente Norma-
tiva autonómica/municipal. 

Quisiera comentar que los admi-
nistradores de fincas tenemos unas 
funciones que conforme la evolu-
ción de nuestra sociedad, se van 
ampliando, incrementando nues-
tro trabajo, pero haciendo la salve-
dad que nos contrata la comunidad 
de propietarios, para que coordi-
ne la resolución de problemas, pero 
no somos la empresa aseguradora, 
el servicio de limpieza, mantene-
dor de calderas, jardinero, servicio 
bancario, atención al cliente de ener-
gía eléctrica y tampoco colabora-
dores del Ayuntamiento, mediado-
res en conflictos entre vecinos o los 
que dan información sobre llaves o 
cuartos de telecomunicación, labo-
res de la junta directiva. Aun así, tra-
tamos de que la comunidad, esté 
en el mejor estado y de conviven-
cia posible, ya que nuestro trabajo, 
depende en gran medida de ello. 
– La Rioja cuenta con un nuevo equi-
po de Gobierno regional, ¿qué es-
pera el Colegio de Administrado-
res de Fincas del nuevo gabine-
te? 
– En relación con nuestras autori-
dades y el nuevo gabinete (Comu-
nidad Autónoma y Ayuntamientos), 
nuestra misión es muy clara, pues 
independientemente de las ideas 
políticas, los administradores de 
fincas nos debemos a nuestros pro-
pietarios, tratando siempre de con-
seguir una colaboración estrecha 
con las instituciones y organismos, 
creyendo firmemente que estas au-
toridades también lo desean, para 

bien de los ciudadanos y evidente-
mente es necesaria para la buena 
salud de nuestros edificios. 

Finalmente, quisiéramos conse-
guir que nuestros administradores 
de fincas colegiados pudieran rea-
lizar todo tipo de trámites adminis-
trativos, de peticiones, licencias, 
pagos en recaudación, mediante 
un acuerdo que recoja los proble-
mas de los ciudadanos, para con-

seguir una eficacia y fluidez que se 
merece nuestra Comunidad Au-
tónoma de La Rioja y Ayuntamien-
tos. 

En resumen, nuestro reto, en lí-
neas generales es intentar llevar a 
cabo una labor encaminada a lu-
char por mejorar los servicios y de-
fender los derechos de nuestros 
propietarios, aportando todo nues-
tro conocimiento y experiencia.

«Tratamos de que la comunidad 
esté en el mejor estado y con la 
mejor convivencia posible» 

LUIS MIGUEL GARCÍA . Pte. del Colegio de Administradores de Fincas

Luis Miguel García.  Fernando Díaz

«Nosotros velamos 
por el buen régimen 
del inmueble, de 
las instalaciones 
y los servicios» 

«Las funciones  
de un Administrador  
de Fincas colegiado 
han variado mucho 
en el tiempo»



REDACCIÓN 
 Logroño.  Mariola Bravo es la actual 
presidenta del Colegio de Agentes 
Comerciales de La Rioja. Desde esa 
perspectiva analiza el estado de una 
profesión en alza y cada vez más 
demandada por las empresas. 
– La suya es una profesión relati-
vamente desconocida, pero su im-
portancia es vital en el engranaje 
económico de nuestra sociedad, 
¿por qué pasan tan desapercibi-
dos? 
– Generalmente el agente comer-
cial desarrolla su actividad repre-
sentando los productos de una o 
varias empresas frente a otra em-
presa o comercio. Es parte del pro-
ceso previo para que muchos de 
esos productos se puedan ofrecer 
tanto en un centro comercial, como 
en el comercio de proximidad. Nues-
tra labor no es tan visible en esos 
casos para el cliente final, sino que 
somos normalmente el nexo entre 
el comercio y el fabricante. 
– Explíqueme, para que la socie-
dad les reconozca más fácilmen-
te, cuáles son las funciones de un 
agente comercial 
– Es un profesional autónomo que 
promueve, negocia o concreta, ope-
raciones mercantiles de venta de 
productos en nombre de una o va-
rias empresas a las que represen-
ta, mediante una retribución por 
venta y en una zona geográfica de-
terminada. Desarrolla unas funcio-
nes de apertura de nuevas zonas 
comerciales o mercados, impulso 
de ventas en ellos y creación de va-
lor de marca. También gestiona su 
cartera de clientes y la tramitación 
de posibles incidencias. 
– ¿Qué ventajas da la colegiación? 
– Partiendo de la premisa de que 
en nuestro epígrafe 511 la colegia-
ción es obligatoria, las ventajas son 
muchas, las fiscales del epígrafe, 
son la posible desgravación de la 
totalidad de los gastos relaciona-
dos con la actividad y respecto a los 
servicios colegiales, me gustaría 
destacar el asesoramiento jurídico 
y fiscal al colegiado, la bolsa inter-
na de trabajo, los convenios con em-
presas e instituciones, la posibili-
dad de uso de salas y despachos 
del COAC, la formación específica 
continua, etc., todo ello sin coste 
adicional a la cuota trimestral cole-
gial que también es deducible.  

– ¿Mantiene el Colegio relación con 
el ámbito educativo y especialmen-
te al dedicado a la formación de 
los futuros agentes comerciales? 
– Sí mantenemos relación, realiza-
mos charlas tanto en la sede como 
en sus centros, para alumnos de los 
grados relacionados con el comer-
cio.  Para las nuevas colegiaciones, 
el COAC de La Rioja asume el cos-
te de la matrícula del curso para la 
colegiación, encargándose de la ins-
cripción, y a la finalización con éxi-
to del mismo, se obtiene Título de 
Agente Comercial Oficial expedido 
por el ministerio. En colaboración 
con la Universidad de La Rioja, se 
han llevado a cabo también, varias 
ediciones de un posgrado de Exper-
to Universitario en Agente Comer-
cial. 
– Ustedes han reclamado ayudas, 
a lo largo de este año, para hacer 
frente al aumento de los costes 
(especialmente el de carburante) 
de su actividad, ¿han conseguido 
algo? 
– Conseguimos algo que nosotros 
consideramos que tiene mucho va-
lor y es que todos los partidos po-
líticos de la cámara riojana aproba-
ran por unanimidad una PNL que in-
cluía la creación de una línea de ayu-
das específica para los Agentes Co-
merciales riojanos por la subida de 
precios del combustible, lamenta-
blemente a día de hoy el gobierno 
de La Rioja no ha cumplido aún con 
ese compromiso, el Colegio sigue 
trabajando para que esto se mate-
rialice y trasladar a las instituciones 
y grupos políticos, las problemáti-
cas que en los diferentes sectores 
puedan afectar a nuestros colegia-
dos para buscar soluciones. 
– No hace demasiado han firma-
do un acuerdo de colaboración con 
la FER, ¿en qué consiste? ¿En qué 
va a beneficiar al colegiado?   
– La nuestra es una profesión cla-
ramente al alza y cada vez más de-
mandada por las empresas que ne-
cesitan profesionales de confianza, 
por eso junto con la FER decidimos 
realizar acciones conjuntas para 
acercar al empresario las ventajas 
que estos profesionales le pueden 
ofrecer, como el ahorro de costes al 
no tener que sostener la empresa 
una estructura comercial propia, 
ampliación del alcance territorial de 
venta o apertura de nuevos merca-
dos. Por otro lado, dada la relación 
que existe entre los profesionales 
que ambas corporaciones repre-
sentamos, regulada en la vigente 
Ley de Agencia, es bueno que tra-
bajemos conjuntamente para ga-
rantizarles las condiciones óptimas 
para el desarrollo de su actividad.

«Somos el nexo 
entre el fabricante 
y el comercio»

MARIOLA BRAVO. Presidenta del Colegio de Agentes Comerciales de La Rioja

Mariola Bravo preside una reunión de su junta directiva.  Fernando Díaz

«El Colegio consiguió 
que el Parlamento 
aprobara ayudas para 
agentes comerciales»
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REDACCIÓN 
Logroño. Elena Domínguez ocupa 
el decanato del Colegio de Biólo-
gos de La Rioja, una profesión to-
davía con poca presencia en la co-
munidad. 
– En un mundo cada vez más tec-
nificado y tecnológico, ¿qué impor-
tancia tiene la educación en Biolo-
gía? 
– Si te refieres a la educación en 
biología en la enseñanza Primaria, 
Secundaria y Bachillerato, conside-
ro que es un saber básico ya que 
implica directamente a cada per-
sona porque le permite conocer 
cómo funciona su cuerpo, el medio 
ambiente en el que vive y en qué 
manera le puede afectar toda esa 
tecnología a la que aludes. Y si tu 
pregunta se refiere a la educación 
universitaria, es precisamente en 
una sociedad como la nuestra, con 
tan alto nivel de especialización en 
todos los ámbitos, donde se hace 
imprescindible una visión holísti-
ca de todos los procesos que se dan 
en nuestro mundo, desde el nivel 
molecular hasta el de ecosistema. 
Ese conocimiento global solo lo ofre-
ce la titulación en Biología.  
– Parece que cuando hablamos de 
biodiversidad, únicamente nos re-
ferimos al campo, al entorno más 
rural, pero, ¿de qué manera pode-

mos encontrar esa biodiversidad 
en las ciudades? 
– La podemos encontrar, con ma-
yor o menor riqueza, en los parques, 
en los jardines, en las riberas de los 
ríos que atraviesan nuestras ciuda-
des, en los descampados… Sin em-
bargo, es cierto que la tendencia ac-
tual es la de constreñir y «urbani-
zar» estos pequeños reductos de 
espacio natural que quedan en nues-
tras urbes, cuando lo que hay que 
hacer es mejorar la calidad de es-
tos. Hay muchas acciones que pue-
den conseguirlo: eliminar especies 
exóticas invasoras, introducir espe-
cies autóctonas resistentes al cam-
bio climático, iluminación cálida, di-
versificar los hábitats… La planifi-
cación de estas acciones la tiene 
que realizar un equipo multidisci-
plinar con técnicos y expertos en el 
conocimiento de la naturaleza, téc-
nicos de ordenación urbanística, de 
construcción, de movilidad urba-
na… 
– ¿Qué tipo de actividades organi-
za el Colegio para promocionar el 
conocimiento de la biología y la bio-
diversidad? 
– Por ejemplo, en diciembre del año 
pasado y en esta primavera, orga-
nizamos el Biomaratón de biodiver-
sidad en otoño y en primavera en la 
ciudad de Logroño, enmarcado en 

el proyecto mundial City Nature Cha-
llenge, una actividad abierta a las 
personas de todas las edades y ni-
veles de conocimiento biológico, 
consistente en la observación y re-
cogida fotográfica de los seres vi-
vos de las ciudades. Algunos de 
nuestros colegiados organizaron 
una gran variedad de actividades 
en las que se trataba de observar 
la biodiversidad en el medio urba-
no donde vivimos. En la medida 
en que la conozcamos, la respeta-
remos y la cuidaremos, de la mano 
de los profesionales que la han es-
tudiado a fondo, que son los  biólo-
gos. 
– ¿Cuáles son las salidas laborales 
que encuentra un biólogo tras su 
formación académica? 
– Las salidas laborales son múlti-
ples porque nuestros ámbitos pro-
fesionales son muy variados: sa-
nitario, medioambiental, educati-
vo, industrial, biotecnológico… El 
problema es que compartimos el 
nicho profesional con profesiones 
tan antiguas como la de médico, ve-
terinario, ingeniero de montes… que 
a veces son reacias a permitir la in-
troducción de otros profesionales. 
Sin embargo, cada profesión apor-
ta una mirada distinta a un mismo 
problema, de ahí la importancia de 
crear equipos multiprofesionales 

donde se respete la visión de cada 
uno.  
– ¿Qué le diría a los negacionistas 
del cambio climático? 
– El calentamiento global es un he-
cho y hay un sólido consenso cien-
tífico en la afirmación de que la ac-

tividad humana es la causante de 
este gravísimo problema con el que 
se enfrenta la humanidad, así que 
lo que pediría a los negacionistas 
es que basen sus hipótesis en da-
tos científicos contrastados. Ante 
todas las informaciones científicas, 
coincidentes entre sí, coherentes 
con lo que sabemos de los proce-
sos naturales y ajustadas a la expe-
riencia personal que vamos tenien-
do, lo sensato es apostar por la si-
tuación más probable, en lugar de 
no hacerlo y encontrarnos con un 
drama que nos llegue sin haber to-
mado medidas. Los mecanismos y 
las consecuencias de todo este pro-
ceso de cambio son de lo más com-
plejo y es necesario abordarlas con 
una visión que abarque todos los 
ángulos posibles. Nuevamente, los 
biólogos tenemos mucho que de-
cir ante este problema. 
– ¿Qué actuaciones debería aco-
meter el nuevo Ejecutivo regional, 
para proteger la biodiversidad? 
– He de decir que la nueva Ley de 
Biodiversidad de La Rioja publica-
da en febrero de este año ha su-
puesto un avance en algunos as-
pectos, aunque quedan otros mu-
chos por mejorar. Por ejemplo, es 
necesario diseñar paisajes agrarios 
más resilientes, una política fo-
restal ambiciosa, una buena red de 
humedales, un sistema eficaz de 
prevención de incendios, medidas 
específicas para la conservación de 
las especies más sensibles, medi-
das para paliar los efectos de las 
especias exóticas invasoras… Por 
todo ello, el nuevo ejecutivo debe-
ría contar con el criterio de los mag-
níficos profesionales que hay en la 
comunidad en esta área, tanto en 
el ámbito público como en el priva-
do.

«La salidas laborales de un biólogo son 
muchas, estamos en diferentes ámbitos» 

ELENA DOMÍNGUEZ. Decana del Colegio de Biólogos de La Rioja

La decana del Colegio de Biólogos de La Rioja, Elena Domínguez.  F. Díaz

«La biología es un 
saber básico ya que 
permite conocer cómo 
funciona el cuerpo  
y el medio ambiente» 

«El ámbito sanitario, 
medioambiental, 
educativo, industrial, 
biotecnológico... 
cuentan con biólogos» 

«Hay un sólido 
consenso científico en 
torno a que el hombre 
es el causante del 
cambio climático »
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